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  בס״ד 

Выпуск №428 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«балак »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы с вами находимся в недельной главе Балак, где рассказывается история, про то, как моавский царь 
Балак попросил колдуна Билама об услуге, изначально обреченной на провал, услуге по нанесению 
духовного ущерба еврейскому народу…  

Представьте себе, что вы даёте заказ строительной компании, которая славится своей работой и сделала 
уже сотни проектов. Однако, в этот раз им дают задание построить замки на песке, но так, чтобы они 
сохранились на поколения. 

Правда, изначально эта строительная компания заявляет, что попробует, но не даёт гарантии, что это 
получится, потому что ещё с детства все помнят, как песочные замки после попадания волны превращаются в 
песчаную гладь… 

Именно такое здание дал Балак Биламу, в желании проклясть наш народ и нанести ущерб, фактически вступая 
в абсолютно открытую войну против Всевышнего и, несмотря на то, что сам Всевышний изначально заявляет 
Биламу, что их проект обречён.  

«И вложил Господь слово в уста Билама, и сказал: Возвратись к Балаку и так говори. И возвратился к нему, вот 
он стоит при всесожжении своем, он и все князья Моава. И изрек он притчу свою, и сказал: Из Арама привел меня 
Балак, царь Моава, от гор восточных: — Пойди, прокляни мне Йаакова, и пойди, гнев навлеки на Исраэля. Как 
прокляну, (если) не проклял Б-г? И как гнев навлеку, (если) не гневался Господь? Ибо с вершины скал вижу его и с 
высот на него взираю: вот народ, отдельно обитать будет и меж народов не будет числиться. 10. Кто 
исчислит прах Йаакова и число произведенных Исраэлем! Умереть мне смертью праведных, и да будет мой 
конец, как его»Балак и Билам пытались воспользоваться оружием еврейского народа, а именно использовать 
систему корбанот (жертвоприношений), чтобы приблизиться ко Всевышнему и перевернуть это партнёрство 
против еврейского народа и, соответственно, против Всевышнего.  

Желание уничтожить наш народ у всех антисемитов наполнено абсурдом и нелогичными поступками, но 
единственной причиной, по которой всю историю либо мечом, либо пряником пытались и пытаются нас 
уничтожить, остаётся желание абсолютной власти над своей жизнью с попыткой сделать Всевышнего своим 
подчинённым… Хочется пожелать всем нам помнить и знать, что каждый, кто встает против нашего народа, 
в итоге сам же проваливается в яму, которую нам роет, и только по одной причине: потому что Всевышний 
очень любит нас, и чем лучше мы реализуем его задачи, тем меньше сил и возможностей у наших врагов.  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «балак» 

ГЛАВА «БАЛАК» 

Место в Торе: Бамидбар, гл. 22, ст. 2 — гл. 25, ст. 9. 

Почему она так называется? 

Название дано по имени, которое употреблено в первой фразе 
главы: «И увидел Балак, сын Ципора, все, что совершил Израиль с 
эмореями». 

1. Ум и проклятье против умения благодарить 

В 
 Торе о Балаке сказано: «И увидел Балак, сын Ципора, все, 
что сделал Исраэль народу эмореев... Балак, сын Ципора, 
был царем Моава в ту пору» (Бамидбар, гл. 22, ст. 2, 4). 

Казалось бы, правильнее было сначала представить нам 
Балака, сообщить, что он — царь Моава. А уже потом — рассказы-
вать, что он видел. Но Тора придерживается совсем иного порядка. 
Какой урок тем самым она хочет нам преподнести? 

Балак не происходил из царского рода. Его «позвали» на царство за 
ум и смекалку. За то, что у него были глаза, и он умел ими видеть. 

Глаза? Эка невидаль! Если выбирать по такому принципу — царями 
будут все, кроме Нельсона, Кутузова и Моше Даяна. А может все 
дело в особом оттенке?  

Постараемся понять, в чем тут суть. 

Большое количество людей наблюдают 
за происходящим, но только один 
понимает истинную причину, понимает, 
почему это происходит. Он и есть — 
умный. Такого можно в цари. 

Множество людей проходили мимо дерева — стукались лбом о его 
ствол, отдыхали в его тени, видели, как оно роняет на землю сухие 
листья и созревшие плоды. Но только один из всего этого множества, 
Исаак Ньютон, глядя на это дерево, открыл закон всемирного 
тяготения.  

Победы Израиля видели многие. Дрожали, боялись, ненавидели. Но 
лишь Балак решил докопаться до причин и понять, в чем сила 
еврейского народа. Он задавал правильные вопросы: кто их лидер, 
где он жил, в чем его сила? 

Балак узнал, что Моше долгое время находился в Мидьяне. 
Отправился туда. Выяснил, что сила Моше — в слове. Тогда он 
отыскал Билама, который отличался тем же, а значит — мог 
противостоять Моше. 

Именно благодаря этим своим качествам Балак сделался царем 
Моава. К сожалению, свой ум Балак использовал во зло. Таков был и 
его удел. 

Кроме ума и ненависти к сынам Израиля, было и еще нечто общее, 
объединяющее Балака и Билама. Речь — о чудовищной неблагодар-
ности. 

Балак был потомком Лота, а Билам происходил от Лавана. Их предки 
были многим обязаны праотцам еврейского народа — Аврааму и 

Яакову. Но это не помешало им замыслить 
проклятье потомков тех, кто помог их отцам 
выжить. 

В отличие от них, дети Авраама, Ицхака и 
Яакова высоко чтут и всегда помнят тех, кто 
делал им добро. Умение благодарить — их 
основная черта, что нашло отражение в 
названии нашего народа. Слово йеyhудим в 
переводе с иврита означает — «умеющие 
благодарить». Это умение оказалось 
секретным оружием, разрушившим все 
хитроумные планы Балака, и зеркальным 
щитом, отразившим и перевернувшим 
проклятия Билама.  

Об уровне чувства благодарности нашего 
народа говорит тот факт, что порой оно 
распространяется не только на других 
людей, не только на живые существа, но 
даже на неодушевленную природу. 

Как-то ученик Рифа (раби Ицхак из Феса; 
Марокко, 11-й век), большой мудрец и 
знаток Торы, занемог, и с каждым днем 
слабел все больше и больше. Его сосед-
богач разрешил ему воспользоваться его 

баней. Благодаря этому, в болезни 
наступил перелом, и мудрец 
быстро пошел на поправку. А 

через некоторое время богатый 
сосед разорился. Ему пришлось 
передать свою баню кредиторам в 
счет уплаты долга. Кредиторы 

знали ученика Рифа как человека мудрого и 
благочестивого. Они попросили его оценить 
баню, чтобы знать какую именно часть 
долга списать. Но раввин категорически 
отказался. 

— Эта баня спасла мне жизнь, — ответил 
мудрец. — Как я могу ее оценить? В моих 
глазах она — бесценна! 

на основе комментария Алтера из Кельм 

(раби Симха-Зисель Зив, глава йешивы в 
Литве; вторая половина 19-го века) 

2. Дом, как мера объема 

Одни жаждут богатства, другие — величия 
и почета. Билам страстно желал и того и 
другого. 

Отправляя к Биламу первую делегацию, 
Балак оказывает ему почет в рамках 
разумной вежливости. Он признает его 
несомненные способности. Как написано: 
«Я знаю, кого ты благословишь — 
благословен будет, а кого проклянешь — 

«И увидел Балак, сын 
Ципора, все, что совершил 

Израиль с эмореями...» 
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проклят» (Бамидбар, гл. 22, ст. 6). 

Всевышний не позволяет Биламу откликнуться на призыв. Балак же 
истолковывает отказ Билама по-своему. Он отправляет к нему новую 
делегацию, в составе которой — князья, числом и знатностью 
превосходящие предыдущих (там же, ст. 15). И о возвеличивании и 
почитании Билама теперь говорится уже прямым текстом: «Ибо 
почести окажу тебе великие и все, что скажешь мне — испол-
ню» (Бамидбар, гл. 22, ст. 17). 

Билам дает понять Балаку, что тот взял верный курс. Но и о другой 
сфере биламовых интересов (о стремлении к богатству) не следует 
забывать. И Билам ставит условие: «Если даст мне Балак полный дом 
свой серебра и золота…» (там же, ст. 18). Билам испытывает слабость к 
серебру, золоту и прочим эквивалентам материальных благ.  

У Балака даже мысли не возникает, что Билам вначале отказал ему по 
другой причине. А ведь можно было предположить, что Билам 
придерживается гуманных принципов, что он не желает принимать 
участие в уничтожении целого народа: мужчин, женщин, стариков и 
детей. Или может Билам знает другой способ, как спасти Моав, 
например — благословив его армию, вместо того, чтобы проклинать 
сынов Израиля. Но нет, Балак хорошо знает, с кем имеет дело. 
Встречая Билама, он вопрошает с укоризной: «Неужели ты думал, что я 
не в состоянии почтить тебя должным образом?!» (Бамидбар, гл. 22, 
ст. 37). 

Когда же Биламу не удалось проклясть евреев, Балак видит причину 
неудачи исключительно в том, что Всевышний не желает возвеличить 
Билама (Бамидбар, гл. 24, ст. 11). Но на самом деле Всевышний 
больше, чем кто-либо другой, позаботился о достоинстве Билама. Он 
умертвил пристыдившую Билама ослицу, чтобы не сказали, как 
написано в Мидраше Танхума: «Вот животное, которое молчать 
заставило Билама своим порицанием. Так, что тот даже не мог 
ответить». 

Но почему тогда Билам не смог справиться с заданием Балака? Ведь, 
фраза сказанная Балаком — «…кого ты благословишь — благословен 
будет, а кого проклянешь — проклят» — это не просто красивый 
оборот, не дипломатичная вежливость. Балак и Билам вполне могут 
обойтись без церемоний. Это — констатация факта. До тех пор все, 
против кого выступал Билам — проигрывали. Почему же он не 
справился на этот раз? 

В трактате Пиркей Авот — «Наставления отцов» (гл. 6, мишна 9) 
рассказывается о раби Йоси бен Кисма. Как-то раз, когда он был в пути, 
встретился ему незнакомый человек, и после обмена приветствиями — 
спросил, откуда раби родом. Раби Йоси ответил, что живет в городе 
мудрецов и знатоков Торы. Незнакомец посулил раби Йоси тысячи 
золотых динаров и множество драгоценных камней, если тот 
поселится в его городе. На это заманчивое предложение раби Йоси 
бен Кисма ответил, что даже ради всего золота и всех драгоценностей 
мира он не оставит город Торы. 

Но Билам ведь тоже сказал нечто похожее — «Если даст мне Балак 
полный дом свой серебра и золота, не смогу преступить я слова 
Всевышнего». Обратите внимание, Билам говорит: «не смогу 
преступить», а если бы мог — с радостью сделал бы это.  

И еще. Почему Билам использует выражение «полный дом»? Это — не 
метафора, но — используемая в те времена мера объема сыпучих тел. 

Как для жидкостей использовалась мера 
объема — полный глоток, так для сыпучих 
тел — полный дом. Например, один 
человек, продавая другому пшеницу или 
ячмень, измерял их «полными домами» (как 
в наше время, к примеру, измеряют 
вагонами). 

Под полным глотком подразумевался глоток 
среднего человека, а полному дому 
соответствовал объем дома среднего 
размера. И это была — максимальная мера. 
Но Биламу было мало «среднего дома». В 
качестве меры объема он назвал дом 
Балака, который наверняка был гораздо 
просторнее дома средней величины.  

Итак, злодей Билам, если бы мог, с 
удовольствием выполнил бы чудовищный 
заказ Балака, но и плату взял бы за это — 
больше максимальной.  

Билам превыше всего ценил богатство и 
почет. Ему противостоял еврейский народ, 
который вознес Тору выше всех сокровищ 
мира. Этому Биламу — ничего было 
противопоставить… 

на основе комментариев рава Элиягу 
Аитмари 

(автор книги «Шевет Мусар», 1659-1729 
гг.) 

и рава Авраама Вайнфельда 

(автор раввинского сборника вопросов и 
ответов «Лев Авраам», США, 20-й век)  

3. Человек и его слово 

В нашей недельной главе рассказывается о 
чуде, которое произошло с ослицей Билама 
— она заговорила человеческим голосом. 
Как написано: «И открыл Всевышний уста 
ослицы» (Бамидбар, гл. 22, ст. 28). 

Но для чего это было нужно? 

В трактате Пиркей Авот (гл. 5, мишна 6) 
говорящие уста биламовой ослицы 
называются в числе десяти вещей, 
созданных в сумерках на исходе шестого дня 
творения. 

Учителя отмечают, что речь — основное 
отличие человека от животного. Об этом 
пишет и Онкелос (великий Учитель Торы 
времен написания Мишны, 2-й век) в своем 
комментарии (к главе Берешит, гл. 2, ст. 7). 

Человек должен бережно, с трепетом 
относиться к драгоценному дару Всевышне-
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го, к своей речи. Тот, кто оскверняет свои 
уста — втаптывает сокровище в грязь и тем 
самым низводит себя до животного уровня. 
Сказано: «Дикий зверь приходит в мир из-за 
клянущихся впустую» (трактат Авот, гл. 5, 
мишна 9). Любители клясться направо и 
налево — увеличивают за свой счет 
популяцию животных (уменьшая тем самым 
число людей). 

Когда Билам решил использовать свою силу 
слова, чтобы проклясть сынов Израиля, 
Всевышний «открыл уста его ослице». 
«Посмотри, если бы ослица обладала 
даром речи, она использовала бы его 
разумнее, чем ты», — объяснил Всевышний 
Биламу. 

Шесть дней недели у нас — будни. А 
суббота — выделена особо. Но куда отнести 
сумерки шестого дня? 

Тут очень тонкая грань. Такая же тонкая 
грань отделяет человека от животного. И об 
этом нужно помнить.  

В Танахе говорится, что вавилонский 
правитель Невухаднецар был наказан тем, 
что на семь лет он превратился в животное 
(книга пророка Даниэля, гл. 4, ст. 29). 
Внешне он остался в обличье человека, 
мысли и желания у него тоже были 
человеческие. Но когда он открывал рот, 
чтобы что-то сказать — из его уст вырывался 
звериный рык. 

Это очень суровое наказание. Впрочем, 
нечто подобное бывает порой и в наше 
время. Иногда смотришь — вроде человек, 
как человек. Но стоит ему открыть рот, и 
видишь перед собой — грубое, невоспитан-
ное животное.  

По соседству с равом Эфраимом Бородян-
ским жил еврей-атеист, постоянно 
высмеивавший Тору и заповеди. Как-то раз, 
когда в синагогах читали недельную 
главу Балак, он сказал раввину: 

— Ну, разве же это не сказки!? Где ж это 
видано, чтобы ослы говорили на человече-
ском языке (когда-то даже атеисты были в 
курсе недельных глав)? 

— Если ты позволяешь себе рассуждать о 
Торе, ничего в ней не понимая, как осел, — 
ответил ему раввин, — почему бы в таком 
случае, и ослу не заговорить по-
человечески?! 

на основе комментария рава Ицхака 
Кунштадта 

(автор книги «Луах Эрез», глава раввинского суда Радвича; 
Трансильвания, конец 19-го – первая половина 20-го вв.) 

и рава Эфраима Бородянского 

(автор книги «Биньян Эфраим» и Талмудической Энциклопедии; 
Израиль,1910-1990 гг.)  

4. Молитва Шма могла быть длиннее 

В Талмуде (трактат Берахот, лист 12) Учителя обсуждают возмож-
ность добавления недельной главы Балак к тексту молитвы Шма.  

Что же такого особенного содержит эта глава? 

Написано в ней: «Преклонил колена, лег, как лев, и как льва — кто 
поднимет его!» (Бамидбар, гл. 24, ст. 9) 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век) объясняет, что этот фрагмент соответ-
ствует словам молитвы Шма — «И ложась и вставая». Всевышний 
оберегает нас и утром и вечером, в пробуждении и в момент, когда 
мы отходим ко сну. 

Магарша (комментатор Талмуда, Польша, 16-й век) добавляет, что 
рассматриваемый фрагмент говорит об Израиле, который дважды в 
день (ложась и вставая) произносит молитву Шма. Утром — с 
первыми лучами солнца, вечером — после выхода звезд. 

В другом трактате Талмуда (трактат Бейца, лист 25) сказано, что 
еврейский народ, в отличие от других народов, удостоился получить 
Тору, потому что он подобен «овце среди волков». 

Приняв Тору, евреи хранят ее и исполняют записанные в ней законы 
и,,  чего бы им это ни стоило, передают ее из поколения в поколение. 
Как сказано в молитве Шма: «Люби Всевышнего своего всем 
сердцем своим и всей душою своей, и всем имуществом своим». То 
есть ради Всевышнего и Его Торы — будь готов пожертвовать жизнью 
и самым дорогим, что у тебя есть. 

 Авраам, демонстрируя верность Творцу, вошел в горящую печь. 
Ради Всевышнего он готов был пожертвовать своим единственным 
сыном. Эти качества он сумел взрастить не только в себе, но и — 
передал их своим потомкам. На протяжении всей истории евреи 
платили высокую цену за верность Всевышнему и Торе. 

Рассказывают, что хозяин покрасочной мастерской Хаим Блюм, как-
то решил купить себе шубу. Он обошел многих торговцев и 
обнаружил, что все просили примерно одну и ту же цену. Но Василий 
Смирнов, лицо которого показалось ему смутно знакомым, назвал 
цену, на 20 процентов меньше. У него Хаим и приобрел шубу. 

Хаим и сам имел отношение к торговле. Поэтому смекнул, что при 
нынешнем спросе он сможет быстро окупить свое приобретение. 

 На следующий день он снова пошел к Василию и купил у него еще 
пять шуб. И вскоре продал их по той цене, которую запрашивало 
большинство торговцев мехами. 

Гуляя в новенькой шубе, доставшейся ему практически даром, Хаим 
решил, что нащупал золотое дно. Мысль о возможности легкого 
заработка не давала ему уснуть. Едва дождавшись утра, он 
отправился к Василию Смирнову и попросил продать ему еще десять 
шуб. 
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Реакция торговца была неожиданной — он 
вызвал полицию. Хаима схватили и бросили 
в тюрьму по ложному обвинению. И хотя 
навет был совершенно нелепым, все были 
против него. Тучи сгущались, на горизонте 
замаячила смертная казнь. Василий пришел 
навестить заключенного.  

— Поцелуй крест, — предложил он Хаиму. 
— Поцелуй крест, иудино отродье, и я 
отзову все обвинения.  

Хаим Блюм — отказался и начал готовиться 
к смерти. 

На следующий день Смирнов пришел 
снова, уже без креста. 

— Когда-то я работал у тебя, — произнес 
он. — Неужели не помнишь? Ты тогда 
только начинал. Ты был весьма богобояз-
ненным и очень честно относился к своим 
работникам. Поэтому мне вскоре удалось 
собрать начальный капиталец и открыть 
собственное дело. 

 И вот, когда спустя много лет, ты явился ко 
мне в магазин — я решил отблагодарить 
тебя. Поэтому и продал шубейку себе в 
убыток. А ведь знатная была, согласись!.. 
Но когда ты пришел в третий раз, я понял, 
что от твоей богобоязненности ничего не 
осталось. Была, да вся вышла. Теперь ты 
любишь деньги больше, нежели Всевышне-
го. Тогда и решил я тебя наказать. Но вот, 
вижу, что поспешил. Ты и сейчас похож на 
себя прежнего, того, молодого и праведно-
го еврея. Только сейчас я убедился, что ты 
любишь Всевышнего даже больше жизни…  

на основе комментария рава Йоэля 
Шварца 

(Иерусалим, наше время) 

5. Бар мицва Джорджа 

В нашей недельной главе читаем: «Вот 
народ обитает отдельно, и меж народов не 
числится» (Бамидбар, гл. 23, ст. 9). 

Даже в Египте, опустившись на 49-й 
уровень духовной нечистоты, евреи все же 
сохранили отличия в одежде, именах и 
языке. На протяжении всей истории, живя 
среди других народов, сыны Израиля 
хранили и передавали из поколения в 
поколение свою самобытность и характер-
ные особенности своего народа. 

В Англии зимы холодные. Конечно, не 
такие, как, к примеру, в Норвегии. Но без 
отопления — не прожить. Отоплением 

синагоги занимался шамаш (синагогальный служка). Но как быть 
в шаббат? Еврею в субботу предписан отдых от всех будничных дел, а 
разводить огонь — и вовсе строго-настрого запрещается. И нееврея 
нельзя об этом просить — не разрешают Учителя. 

Правда, для обогрева зимой в холодных странах они сделали 
исключение. Ведь в зимнюю стужу без отопления люди болеют. Чтобы 
уменьшить такую опасность — разрешено попросить нееврея о 
помощи: заключить с ним долгосрочное соглашение, чтобы он за 
определенную плату отапливал по субботам помещение синагоги. 

 Шамаш свел дружбу с жившим по соседству мальчишкой. Его звали 
Джорджем. За два фунта он подрядился растапливать печку в синагоге 
в шаббат, перед утренней молитвой. 

 В один из шаббатов служка увидел, что Джордж пришел растапли-
вать печь раньше обычного. Да и выглядел он необычно — нарядился, 
словно жених. 

— У тебя сегодня праздник, Джордж? — спросил шамаш. 

— Сегодня у меня бар мицва, — ответил тот, — и я иду в синагогу 
(Джордж назвал синагогу в соседнем квартале), там меня вызовут к 
Торе. Служка потерял дар речи. Он не мог себе представить, что этот 
мальчик, который одевался как англичанин, разговаривал как 
англичанин и выглядел как коренной англичанин, окажется евреем. 

 И вместе с удивлением у шамаша родился вопрос: можно ли теперь в 
эту субботу проводить молитву и учиться в синагоге, если известно, что 
печь растопил еврей? Написано в Шульхан Арухе (гл. 318, параграф 1): 
если еврей по ошибке, непреднамеренно совершит какую-то из работ, 
запрещенных в шаббат — и ему и другим запрещается пользоваться 
плодами этой работы до исхода субботы. Например, если кто-то 
забыл, что сегодня — шаббат, и сварил еду — ее, пока суббота не 
завершится, нельзя есть. 

В нашем случае, печь в синагоге была растоплена в нарушение 
субботы. Значит, ее теплом пользоваться нельзя. 

Но Виленский Гаон (раби Элиягу из города Вильно; Литва, вторая 
половина 18-го века; назван Гаоном — почетнейший титул — за 
исключительные знания всех разделов Торы и праведность) говорил, 
что не следует так строго наказывать за ошибку. Если точно установле-
но, что работа совершена по ошибке, другим пользоваться ее 
результатом — разрешается. Мишна Берура (шеститомник коммента-
риев к Шульхан Аруху, к разделу Орах Хаим) устанавливает закон, что 
в случаях, если есть серьезная необходимость — можно в этом 
вопросе воспользоваться разрешением Виленского Гаона. 

В нашей ситуации, кроме серьезной необходимости, есть и дополни-
тельные облегчающие факторы. Ведь к нееврею можно обратиться с 
просьбой, чтобы он растапливал печь. Просто произошла ошибка — по 
неведению обратились к еврею. А тот еврей, совершил работу по 
незнанию. Так что, тут налицо целая цепь ошибок и стечений 
обстоятельств. Поэтому в той синагоге разрешили пользоваться теплом 
растопленной евреем печки. 

на основе комментария рава Ицхака Зильберштейна 

(Израиль, Бней Брак, наше время) 

Автор текста Мордехай Вейц 
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Вопросы к раввину 

Б 
анковскими ссудами весь народ Израиля нарушает закон 
Торы? 

Добрый день. 

У меня вопрос. Банки в Израиле дают ссуды под проценты 
не на бизнес, а на бытовые нужды. Что строго запрещено Торой. 

Банки получают на это разрешение от глав поколения, в том 
числе. А говорят, что глава поколения - как всё поколение. 

Получается, что весь Народ Израиля так становится виноват в 
нарушении Закона Торы. 

Не могли бы вы, пожалуйста, объяснить мне этот вопрос? 

Александр 
Хайфа 

В от Вы написали — «строго запрещено Торой». В сущности, эти 
слова — правильные. Однако же следует иметь в виду, что в 

Торе, кроме этого принципа, есть еще много других. 

Например, закон Торы что-то запрещает, но другим законом Торы то 
же самое может быть разрешено. 

Главное — чтобы все, в том числе, и разрешение, было по законам 
Торы. 

Отдельно отмечу, что в вопросах, касающихся банковских ссуд — 
совершенно не нужно вмешивать, как Вы выразились, «глав 
поколения». 

Все детали этих проблем подробно обсуждаются в Талмуде. И тому 
же посвящается много параграфов в Шульхан Арухе. 

Поэтому Вам не следует волноваться ни о главах поколений, ни о 
народе Израиля. 

Впрочем, беспокоиться о народе Израиля нужно, разумеется, всегда. 
Но — не в контексте проблем, выдвинутых Вами на обсуждение. 

Подчеркну, что все банки Израиля имеют разрешение на выдачу ссуд. 
Есть у них и стандарты документов, которые подписывает человек, 
который берет ссуду. 

Таким образом, и банк и клиент банка, подписав эти документы — не 
нарушают законы Торы. 

А вот, частные лица (говорю здесь, естественно, только о евреях) — 
ни в коем случае не должны давать кому-либо деньги в долг под 
проценты. Так же строжайше запрещено им — брать деньги под 
процент. 

Если возникла такая необходимость — все должно быть оформлено в 
раввинском суде, в котором проследят, чтобы законы Торы не были 
нарушены. 

Повторю, что речь в данном ответе идет о финансовых отношениях 
между евреями. 

И в дополнение рекомендую внимательно прочесть размещенный на 
нашем сайте ответ «Банковские кредиты и законы Торы» — с 

материалами, на которые в нем даны 
ссылки. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Ч 
то делают с телом, если еврей 
ушел из жизни в субботу или в 
праздник? 

Здравствуйте, рав. 

Если еврей ушел из этого мира в субботу 
или праздник, что делают с телом? Ведь 
его, скорее всего, нельзя переносить? 

Но и, например, в салоне, где стоит 
праздничный стол, не оставишь? 

А что делают в Иерусалиме в случае, если 
вместе суббота и праздник(и)? 

Юлия 
Москва 

П о нашим законам и традициям, тело 
человека, который ушел в иной мир — 

крайне желательно похоронить в тот же 
день. 

В других странах (вне Израиля) по 
существующим у них законам и инструкци-
ям, это практически невозможно. 

Оформление документов, проблемы с 
организацией похорон по еврейским 
правилам, в том числе, поиск места на 
еврейском кладбище и т.д. — затягивают 
предварительную процедуру. 

Поэтому на практике усопших там хоронят 
на следующий день, а то и вовсе — на 
второй день после смерти. 

В Израиле в этом смысле все намного 
проще. Но все равно, чаще всего, хоронят 
все же — на следующий день. 

Только в Иерусалиме прилагают все усилия, 
чтобы можно было похоронить усопшего в 
день его ухода в иной мир. И в большинстве 
случаев это получается. 

В субботу хоронить нельзя. Поэтому, если 
человек ушел из жизни в шаббат (или в 
пятницу перед началом шаббата) — 
хоронят вечером, через несколько часов 
после окончания субботы. 

Вы спрашиваете, что делать, если сразу же 
после субботы наступает праздник, когда 
тоже не хоронят. 

Ответ на этот вопрос — не однозначен. 
Решение в таких ситуациях принимает один 
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из раввинских судов. 

Что надо сделать с телом, если это произошло в субботу или в праздник? 

На практике необходимо (и это логично) немедленно вызвать скорую 
помощь. Ведь нужно, кроме прочего, установить сам факт смерти. 

Приехав, врачи для констатации смерти сразу перенесут тело на кровать. 
В Израиле у них есть инструкции Министерства здравоохранения, 
согласованные с раввинатом — обуславливающие, что и как они должны 
делать. 

Полагаю, что нечто подобное есть и в других странах (за исключением 
согласования с раввинатом). 

Общее правило — стараться не наносить телу умершего какой-либо вред 
и следить за тем, чтобы не проявилось, как говорится, неуважительное 
отношение к телу покойного. 

Автор текста Элиягу Эссас 

В 
ера в Единого Бога есть только у евреев? 

Как верить во Всевышнего, если вера в единого Бога есть 
только у евреев? 

Лера 
Новый Уренгой 

В ерить в Единого Всевышнего — привилегия не только еврейского 
народа. Эта вера в равной степени доступна всем людям на Земле. В 

принципе — каждый думающий, логически рассуждающий человек 
может (и даже обязан) прийти к такой вере. 

Ведь если мы с большим вниманием осмотримся вокруг и поймем, 
насколько разнообразен и прекрасен наш мир, насколько гармонично все 
устроено в нем, насколько сложены, к примеру, человеческий организ-
мом и т.д. — мы сможем осознать, что наш физический мир возник не 
случайно. Что он — запланирован и создан в соответствии с неким 
Планом мироустройства. 

Именно таким способом, внимательно вглядываясь в окружающий мир, 
наш праотец Авраам — самостоятельно сделал вывод о существовании 
Всевышнего, Единого Творца. И после того, как он сам, Авраам, а затем и 
его потомки, прошли испытания, в которых их вера в Него лишь 
закалилась — возник и сформировался еврейский народ. 

Да, вы правы: именно нам, еврейскому народу была дана Тора, в которой 
описаны детали создания миров и «рычаги», если можно так выразиться, 
которыми пользуется Всевышний, управляя материальным, физическим и 
духовными мирами. 

С другой стороны, у еврейского народа, получившего Тору — появилось 
множество заповедей, и их соблюдение требует определенных, а иногда 
не тривиальных, усилий. 

Тем не менее, Тора — не скрыта. В течение почти 2 тысяч лет евреи были 
рассеяны практически по всему миру. Одна из целей рассеяния — сбор 
тех душ, которые искали связи с Создателем мира. Многие из них — 
полностью присоединялись к нашему народу, приняв на себя все радости, 
горести и трудности далеко не легкой еврейской истории... 

Вы, наверно, знаете, что нашим предкам нередко приходилось выбирать 
между жизнью и смертью, жертвуя жизнью только ради того, чтобы 

сохранить верность Всевышнему, не 
променяв истинную веру на поклонение 
разнообразным божкам, «телесным» и 
«идеологическим. И люди, которые 
пришли к нашей вере, разделяли нашу 
судьбу. 

Известно также, что большое количество 
людей, заинтересовавшись еврейским 
мировоззрением и еврейским образом 
жизни — начали соблюдать 7 заповедей 
сыновей Ноаха. Их становиться все больше 
и больше. И это для человечества — тоже 
огромное продвижение. 

То есть прийти к вере в Единого Всевышне-
го и тем самым увеличить Свет и Добро в 
нашем мире — может каждый, и еврей и 
нееврей… 

Автор текста Даниэль Каплан 

П 
очему именно сейчас мы 
больше уверены в приходе 
Машиаха? 

Как известно, евреи во все 
времена ожидали Машиаха. В чем 
особенность нашего времени, почему 
именно сейчас мы больше всего уверены в 
его приходе? 

Марина 
Абакан 

В  очередной раз отмечу, что термин 
«приход Машиаха» — подразумевает 

завершение процесса Тикун 
Олам (исправление результатов космиче-
ской катастрофы, которая произошла еще 
до сотворения земного мира; об этом — 
см. на сайте в ответе «Что это за первичная 
поломка в духовных мирах?»), в чем, 
собственно, и заключается основной смысл 
существования народа Израиля. 

При этом речь идет именно о процессе, 
который протекает поэтапно. 

Наиболее ощутимый этап (не самый 
первый, но где-то в начале процесса) будет 
уже очевидным каждому. То, что 
произойдет на этом этапе, называют 
«каскадом удивительных событий». 

Чаще всего именно это и имеется в виду, 
когда говорят о приходе Машиаха. 

У нас есть и верхний временной предел, 
когда должен наступить этот этап — до 
завершения нашего, Шестого тысячелетия. 

Напомню, что сейчас — 5783-й год. 
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Поэтому естественно, что ощущение 
ожидания в наши дни — обостряется. 

Кроме того, в Талмуде, в тракта-
те Сота (ближе к концу трактата) 
описываются духовные и общественные 
явления, характерные для последних 
этапов перед тем самым «каскадом 
удивительных событий». 

Среди них — ощутимое распространение 
хамства и наглости, рост цен на продукты 
питания на фоне, скажем так, успехов в 
сельском хозяйстве и утрата всяческих 
ориентиров в понимании, куда движется 
общество, да и вообще — самого смысла 
жизни. В том же «списке» — чувство 
безнадежности, потеря почвы под ногами и 
рост осознания, что опереться в жизни не 
на что и не на кого, кроме Всевышнего. 

Надеюсь, теперь ясны в общих чертах 
факторы, обуславливающие в наши дни 
повышение уровня ожидания наступления 
этапа, о котором говорится в данном 
ответе. 

Впрочем, не со всем в составленном Вами 
тексте я могу согласиться. 

Вы написали, что «именно сейчас 
мы больше всего уверены…». Однако же 
дело в том, что ожидание Машиаха — 
всегда было основой нашей веры. И вера — 
не меняется. Мы просто все больше и 
больше ощущаем и видим, что этот этап — 
завершается. 

В заключение отмечу, что речь идет именно 
об этапе. После него будут и другие 
периоды, о которых говорить совсем не 
просто. Ибо это переносит нас в Восьмое и 
т.д. тысячелетия... 

Автор текста Элиягу Эссас 

Ж 
ена утратила способность 
зачать. Муж вправе взять 
себе молодую жену? 

Уважаемый Рав. 

Является ли интимная близость с женой, 
которая в силу возраста (менопауза) 
потеряла способность к зачатию 
напрасной тратой семени? И если да, то, 
видимо, в этом случае мужчина имеет 
право взять себе в жёны более молодую 
женщину, способную к зачатию, чтобы и 
далее исполнять мицву «плодитесь и 
размножайтесь». 

Так ли это? 

Дмитрий 
Германия 

Для начала подчеркну, что выполнение заповеди всегда находится в 
рамках и в пределах человеческих возможностей. 

Если жизненные обстоятельства таковы, что не позволяют человеку 
выполнить ту или иную заповедь — в наших законах должно быть 
указание, согласно которому ему, этому человеку, следует изменить 
ситуацию. 

В своем письме Вы описываете вполне нормативные обстоятельства. 
Ибо они связаны с возрастом человека. 

Для такого в Торе нет указаний. 

Конечно же, есть законы, разрешающие развод. Но это — ни в коем 
случае не повеление. Решение о разводе основывается на комплексе 
самых разных факторов. 

Из Вашего письма вытекает, что Вы полагаете, что развод может быть 
безо всяких причин, скажем так, душевного характера. В данном 
контексте, как я понимаю, жена рассматривается как некий объект, 
необходимый для реализации заповеди «плодитесь и размножай-
тесь». Но ведь совершенно ясно, что женщина, жена — не объект. Она 
— живой человек. 

Поэтому в связи с разводом мы и говорим о «комплексе факторов». 

При этом и в самом деле бывают обстоятельства, когда наши законы 
требуют от нас активных действий, направленных на изменение 
ситуации. 

Например, известно, что глубокое духовное, полноценное соблюдение 
заповедей Торы возможно только в Эрец Исраэль (на Земле Израиля). 
Ведь те, кто живет вне Израиля, даже не должны соблюдать 
некоторые законы нашей традиции. 

На это в Торе дается указание. Говорится о том, что необходимо 
приложить все возможные усилия к тому, чтобы жить в Эрец Исраэль. 

В случае, который Вы описали, такого указания нет. 

Автор текста Элиягу Эссас 

психология по торе 

Жалость к себе ничего хорошего не приносит по определению. Ни 
тому, кто жалеет себя, ни окружающим. Не лучше ли бросить 

это бесперспективное занятие, а освободившуюся энергию 
направить на достижение благих целей?.. 

ПОДРУГА ПО НЕСЧАСТЬЮ 

Михаль Арье 

Д авно, еще в Москве, жила в нашем подъезде, несколькими 
этажами ниже, женщина. Ходила она, опираясь на палку, в 
ортопедической обуви, на голове — немодная в те времена 
химическая завивка (так за волосами ухаживать проще), 

одетая во все темное, «непритязательное». 

Она часто прогуливалась вдоль дома с маленькой черной собачкой, а 
когда я выходила из подъезда, провожала меня заинтересованным 
взглядом. Ее внимание, скорее всего, привлекала палка, на которую 
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опиралась и я. Столкнувшись однажды вечером, мы, в конце концов, 
познакомились и обменялись телефонами. 

Через несколько дней в нашей квартире раздался телефонный 
звонок. 

— Это — подруга по несчастью… — произнес из трубки женский 
голос. 

— По которому из… — растерялась я, строя догадки. Вместе лежали в 
больнице?.. 

— Да что ж тут непонятного? — рассмеялась она. — Мы обе — 
больны, вот и получается — «подруги по несчастью». 

Свою болезнь (у меня — врожденный двусторонний вывих 
тазобедренных суставов) я давно в «несчастьях» не числила и 
принимала, как некое «бытовое неудобство». Ну — болит, ну — 
километр пешком ни за что не преодолеть… Но таких как я — много. 
Кто-то с трудом карабкается по лестнице — дыхания не хватает. У 
кого-то сердце «прихватывает». Кто в наши дни — абсолютно 
здоров?.. 

Когда до меня, наконец, дошло, что звонит соседка по подъезду, я 
пригласила ее на чай. 

В нашей неспешной беседе выяснилось, что у Нади (так ее звали) — 
тот же диагноз. И тоже — инвалидность. Только у меня — вторая 
группа (к тому времени у меня уже почти не было суставов), а у нее — 
третья (наполовину поврежден один сустав). И еще — что она на год 
младше меня, считай — сверстницы. 

— Тебе какое лекарство помогает? — спросила она, прихлебывая чай 
из кружки. 

— Давай лучше — о чем-нибудь другом, — отозвалась я. 

Надя охотно сменила тему. 

— Муж у тебя хороший, — похвалила она. — Утром, глядишь — с 
дочкой бежит в детский сад, вечером — нагруженный, как мул, с 
покупками. А мне и помочь-то некому. Мать — стара, дочь — мала. 
Мой-то бросил меня, когда ребенку и года не было. Кому больная 
нужна? А твой, видишь — верный оказался… 

— Он о моей болезни сразу знал, как только со мной познакомился… 
— машинально парировала я. 

И осеклась… Интересно, остался бы со мной мой муж, если бы я 
засела дома, перестала следить за собой, и постоянно говорила бы 
лишь о «болячках»?.. 

Но у нас — другие отношения. О болячках мы не говорим. Вместе 
принимаем гостей. У плиты я почти не стою (трудно), но «изобретаю» 
оригинальные блюда и выполняю «сидячую» часть работы, а он 
вместе с дочкой — в подручных. Мы вместе с мужем «бегаем» по 
выставкам. А потом делимся впечатлениями… Муж, дочь, друзья 
обычно и не вспоминают, что я — больна. А это верный признак — 
меня воспринимают полноценной личностью. 

Как ухитриться физически ущербному человеку взять судьбу в свои 
руки? Конечно же, что эта самая судьба вообще-то — в руках 
Всевышнего. Но Ему зачем-то понадобилось испытывать тебя, да так, 
чтобы вся твоя жизнь стала сплошным экзаменом на «прочность». 

На эту тему есть великолепный анекдот. 
Человек обращается к Творцу с упреком: 

— Я столько лет молю Тебя, чтобы послал 
мне выигрыш в лотерею. И до сих пор 
ничего не выиграл… 

— А ты купи лотерейный билет, — отвечает 
Всевышний. 

Но вот вопрос: где продаются эти билеты? 

Лет пятнадцать назад Надя, это и теперь 
видно, была девушкой с привлекательной 
внешностью. Да и болезнь, вероятно, тогда 
ее не так мучила — суставы рушатся 
постепенно, с годами боли усиливаются, 
передвигаться трудней и трудней. После 
родов, естественно, положение таких 
больных (знаю по себе) резко ухудшается. И 
наступает решительный момент, когда 
жизнь ставит тебя перед выбором: либо ты 
«носишься» со своим «состоянием», либо 
— стараешься о нем забыть, продолжая 
жить, как ни в чем ни бывало. Впрочем, 
необходимость такого выбора возникала 
передо мной и раньше… 

Постоянное «зализывание» собственных 
ран — притягательно. Но стоит поддаться 
соблазну, и болезнь подминает тебя. 
Перспектива одна: тебя ждет одиночество. 
Потому что все вокруг спешат жить, 
наслаждаться доступными в этой жизни 
радостями (или погружаются в собственные 
жизненные неурядицы), а тебе помогают, 
скажем прямо — по обязанности, в лучшем 
случае — выполняя заповедь, предписыва-
ющую помогать ближнему. 

Мне тогда повезло. У меня просто не было 
времени на «слезы». Новорожденный 
ребенок требовал неустанных забот, в 
университете (в год, когда родилась дочь, я 
оканчивала факультет журналистики) шла 
экзаменационная сессия. Иногда звонили 
из редакций журналов и газет. Отказываться 
от подработки — боялась. Забудут… 

От этого периода жизни остались у меня 
палка в руках — папа посоветовал мне 
пользоваться «третьей точкой опоры». С тех 
самых пор трость — мой постоянный 
спутник без малого тридцать лет. 

Как-то раз в ожидании очереди к ортопеду 
со мной заговорила женщина лет 50-ти лет 
(мне тогда было 30). 

— Трудно стало ходить, — пожаловалась 
она. — Трость — выход из положения. Но 
так хочется выглядеть привлекательной. Как 
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это Вы, такая молодая, решились?.. 

Разве нужно для этого какое-то особое 
решение? Разве удобство, возможность 
передвигаться быстрее и увереннее — не 
главный аргумент? Что до впечатления, 
которое производит на окружающих 
молодая женщина с палочкой… Тут все 
зависит от тебя. Конечно же, первое время 
и я стеснялась палочки. Она рассеивала 
последние сомнения, каждый видел — 
перед ним инвалид. Но виду не показыва-
ла. А потом и сама будто забыла о ней. 
Порой и вовсе ловила себя на мысли — 
«как это все вокруг на двух ногах ходят?». 

Жизненный опыт преподнес мне простую и 
неизменно оправдывающую себя истину: 
люди воспринимают тебя так, как ты себя 
им представишь. Известная фраза из 
«Козьмы Пруткова» — «Если хочешь быть 
счастливым — будь им», стала для меня 
практическим руководством к действию. Я, 
как все нормальные люди, хотела быть 
счастливой… И вот у меня — много друзей, 
интересная работа, любящий муж, 
внимательная дочь, внуки, которым 
нравится общаться со мной (правда, и я 
стараюсь быть для них интересной). А 
начиналось все с «создания привлекатель-
ной внешности». 

Не скрою, и я в свое время наплакалась 
вволю. Был в моей жизни период, когда я 
бесконечно и всем подряд жаловалась на 
несчастную судьбу. И вскоре обнаружила, 
что постепенно теряю друзей. На мой 
вопрос — «когда встретимся?», многие 
отвечали — «созвонимся». «Кислая мина, 
которую я «носила» в те дни отпугивала 
знакомых — помочь невозможно, а 
проблем и своих у всех хватает. 

В какой-то момент, до меня дошло, что, 
продолжая «страдать на людях», я останусь 
одна. Нет никакого откровения в том, что 
внешность человека — отражение того, что 
творится внутри. Поэтому людям с 
серьезными хроническими заболеваниями 
на каком-то жизненном этапе (чем раньше 
— тем лучше) необходимо «обмануть 
природу». Да, жизнь больного — «не 
сахар», внутри копошится обида — «почему 
именно я?!». Да, простые, для обычных 
людей «автоматические» действия для 
инвалида — проблема. Откуда же взяться 
внешней «безмятежности», если внутри — 
ни покоя, ни уверенности в себе? Но если 
их нет, надо сделать так, чтобы они 
появились. 

Я уселась перед зеркалом и, как актриса, стала создавать себе «маску» 
счастливого, уверенного в себе человека. Сначала — «утрированную»: 
широкая, радостная улыбка (как будто бы мне только что подарили 
вещь, о которой я мечтала всю сознательную жизнь), сияющий взгляд 
(как будто бы передо мной — «чудо света»). Потом — «умеренную», 
«нормальную», когда вы не улыбаетесь, но готовы улыбнуться в любой 
миг. Это — уже проще. И, поверьте, когда вы видите в зеркале свое 
счастливое лицо, независимо ни от чего, вам так и хочется сказать — 
«У меня все хорошо. Я — счастлива». 

«Маску» я натягивала на себя каждое утро и, «не снимая», шла на 
работу. На дежурный вопрос — «как дела?», приучилась отвечать — 
«спасибо, хорошо». И вскоре заметила, что отношение ко мне 
изменилось к лучшему, а отдалившиеся было друзья сами ищут со 
мной встреч. 

Поначалу, признаюсь, «манипуляции с маской» давались с трудом. 
Потом, сама не знаю как, «маска» приросла к лицу. Позднее я узнала, 
что это — известный психологический эффект: когда относительно 
долго убеждаешь себя в чем-то, сама начинаешь верить, что так оно и 
есть — придуманный образ становится «второй натурой». Со 
временем необходимость в упражнениях перед зеркалом отпала. А 
наградой мне за «самоистязания» стала не только большая уверен-
ность в себе, но и появившаяся способность ощущать, что в мире очень 
много радостей: солнце светит, цветы цветут, люди одобрительно тебе 
улыбаются … Разве это — не повод для радости? 

Созданный образ необходимо поддерживать. У нас, женщин (любого 
возраста, подчеркну), в отличие от мужчин, есть свои «маленькие 
хитрости». Питательные маски и кремы придают вашему лицу свежий 
вид. Регулярно накладывая на глаза компрессы из использованных 
чайных пакетиков или отвара сухой ромашки, вы придаете взгляду 
дополнительный блеск. 

На стадии утренних «тренировок» перед зеркалом не вредно 
подобрать для себя скромный, неяркий, но эффектный макияж. 
Эффектный в том смысле, что он должен усовершенствовать 
«очертания маски». 

Но «внешний образ» — лишь первый шаг на пути к цели. Нужно еще 
научиться забывать о своих физических недостатках, физической боли. 
Человек обладает потрясающей способностью к адаптации и 
привыкает, знаю по себе — даже к постоянным болям. 

Чтобы стряхнуть с себя ощущение ущербности, надо научиться себя 
уважать. И ведь есть за что, не правда ли? Поглубже загляните в себя и 
выявите свои положительные качества и достижения (может быть, 
стоит составить список на бумаге). И сказать себе: 

Да, я — больна (болен). Но у меня было много времени на чтение книг, 
и я накопила (накопил) немало информации о мире. 

Да, я ограничена (ограничен) в передвижениях и действиях. Но в моей 
душе накопилось столько неизрасходованного тепла, что я могу 
одаривать им не только близких, но и других людей, которые со мной 
общаются… 

Да, я в передвижениях завишу от других. Но сумела (сумел) овладеть 
компьютером. И теперь могу научить пользоваться им любого, кому 
это требуется. И т.д. и т.п. 

Забыть горести, кстати сказать, помогает каждодневная занятость. 
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Лучшего средства не найти. Поэтому крайне важно придумать для 
себя увлекательное, полезное дело. Это — жизненный стержень для 
всякого здорового человека, а для больного — тем более. Для 
больного это — спасительный поплавок. 

В заключение поделюсь теми принципами, которые вырабатывались 
годами и помогли мне найти дорогу к счастью. 

1. Болезнь — это данность, с которой Творец направил меня в этот 
мир. Это — испытание, на фоне которого я должна реализовать 
заложенный Им в мою душу потенциал и постараться выполнить Его 
задание. 

2. Физический недуг — не повод для извечных слез, рефлексии и 
страданий. Ничего хорошего это по определению — не приносит. Ни 
окружающим, ни мне самой. Главное — перестать себя жалеть и 
использовать освободившуюся энергию на благородные цели. 

3. Всевышний всем нам дал заповеди. Их — много. И среди них 
обязанность помогать другим. Болезнь не освобождает нас от этих 
обязанностей. 

4. Физические недостатки и боль поражают только тело. Но наше 
существование, вся наша жизнь на земле, прежде всего — жизнь 
души. А душа от физической ущербности — свободна… 

Культура. Личность. Этика 

Что на самом деле хочет знать работодатель, принимающий 
вас на работу, спрашивая, как вы представляете себе свою 

трудовую деятельность через пять лет… 

КАВЕРЗНЫЙ ВОПРОС 

Жаклин Смит 

Т 
е, кто в поиске работы неоднократно проходил интервью, 
знает, что потенциальные работодатели нередко спрашива-
ют соискателя на вакантную должность: «Кем Вы видите себя 
в данной трудовой деятельности через 5 лет?». Формулиров-

ки, естественно, могут быть разными. 

Этот вопрос может показаться праздным или, например, каверзным. 
Но, так или иначе, достаточно часты случаи, когда от ответа на него 
зависит, примут вас на работу или нет. 

«Цель этого вопроса — выяснить, чего, собственно, хочет данный 
кандидат на должность, — говорит директор американской компании 
«Monster», оказывающей помощь в трудоустройстве, Давид Вишон, 
— насколько он заинтересован именно в этой работе или для него 
она — ступенька в карьере. Совпадают ли его цели с целями 
компании. А также — понять, насколько реальны планы данного 
кандидата на будущее». 

Несколько иначе раскрывает суть данного вопроса консультант по 
трудоустройству в Нью-Йорке Дейл Куров. 

— Потенциальный работодатель, спрашивая претендента на 
должность о его видении своего будущего, — отмечает она, — по 
ответу рассчитывает понять истинную позицию кандидата, насколько 
ему знакомы правила трудовой этики, способен ли он стать 
преданным сотрудником компании и как долго готов на нее 
работать. 

На основе анализа разных точек зрения нам 
удалось выявить общую тенденцию — 
какой ответ способен удовлетворить 
потенциального работодателя и склонить 
его к тому, чтобы принять вас на работу, и 
какой — будет для него неприемлемым. 

1. Работодателю важно убедиться, что вы 
подумали над своим ответом. 

— Предлагаемая вам работа должна иметь 
достаточно долгосрочную перспективу, — 
говорит Вишон. — Дайте вашему потенци-
альному работодателю понять, что вы 
обдумывали этот вопрос, и у Вас есть некий 
продуманный план. Однако при этом не 
менее важно продемонстрировать, что вы 
обладаете достаточной гибкостью. 

— Каждый знает, — продолжает Вишон, — 
что ситуация может измениться. Поэтому 
постарайтесь соблюсти баланс между 
вашим стремлением к определенности и 
пониманием, что завтра обстоятельства 
могут сложиться не так, как мы представля-
ем их себе сегодня. 

2. Потенциального работодателя может 
интересовать, есть ли у вас определенные 
амбиции и устремления. 

— На интервью не проявляйте чрезмерную 
амбициозность, — советует Вишон. — 
Нормально, если вы упомяните, что в 
будущем надеетесь на продвижение внутри 
организации. Однако неразумно говорить, 
например, что в течение пяти лет вы 
рассчитываете стать генеральным 
директором компании, особенно — если вы 
устраиваетесь на работу сотрудником 
начального уровня. Если Вы решите 
обозначить свои цели — они должны быть 
реальными. 

3. Любой работодатель хочет услышать, 
что вы, прежде чем претендовать на 
продвижение, готовы серьезно работать. 

Большинство специалистов по трудоустрой-
ству подчеркивают, что любому потенци-
альному работодателю не понравится, если 
кандидат на вакантную должность 
рассчитывает, что уже в течение года он 
сможет претендовать на место своего босса. 

Вы не должны представлять угрозу кому-то 
из сотрудников. Напротив, в беседе важно 
продемонстрировать, что Вы понимаете, что 
любое продвижение по карьерной лестнице 
потребует от вас напряженного труда и 
времени. 
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— Однако всегда не лишне показать свою 
готовность работать над собой — и на 
личностном и на профессиональном 
уровне, добавляет Вишон. — чтобы 
продвинуться внутри организации. 

4. Работодателю важно убедиться, что вы 
станете преданным работником его 
организации и готовы принять на себя 
обязательства проработать в этой 
организации, по крайней мере, пять лет. 

— Для того, чтобы нанять подходящего 
работника, а затем обучить его, — говорит 
Дейл Куров, — компании вкладывают 
немало усилий и денег. — Им невыгодно 
тратить средства на человека, который 
через год или два уволится в поисках 
лучшего места.  

Поэтому никогда не следует заявить на 
интервью, что вы надеетесь в скором 
будущем перейти в другую компанию и/
или работать в другой области. 

5. Работодатель хочет понять, насколько 
его компания и должность, на которую вы 
претендуете, вписывается в ваши 
долгосрочные планы. 

— Стройте свои ответы так, — советует 
Давид Вишон, — чтобы в их основе была 
должность, которую вы хотите занять.  

Скажите интервьюеру, что осуществление 
ваших личных долгосрочных целей 
возможно, если вы сумеете на этой 
должности подняться на высокий 
профессиональный уровень. 

— Полезно поделиться с потенциальным 
работодателем своими планами, — 
добавляет Куров, — обозначив, в частности, 
какой вклад вы собираетесь внести в 
компанию и как вы собираетесь расти 
вместе с ней в ближайшие несколько лет. 

— Если вы хотите убедиться, что ваш 
личный план на ближайшие пять лет 
совпадает с их планом, возьмите 
инициативу в свои руки, — предлагает 
Давид Вишон, — и спросите вашего 
интервьюера, каких результатов компания 
ожидает от работника на этой должности. 
Это поможет вам лучше понять свои 
перспективы, если вас возьмут в эту 
компанию. 

материал сайта «businessinsider» 
Перевод с английского 

Женская рубрика 

Глава «Балак».  

Ч 
то такое молитва?  

Что такое благословение?  

Что такое проклятие?  

Суть молитвы – вера, что Всевышний заполняет всё своим величием, 
своим светом и нет ничего, где бы этого света не было.  

Молитва – это просьба к Творцу, которую Всевышний слышит и сразу 
же на неё реагирует или отвечает. Мы не всегда видим эту реакцию.  

Иногда она скрыта от наших глаз. Но она всегда есть. Она всегда живёт 
в мире и изменяет наш мир.  

Ответ на нашу молитву не всегда реализуется в материальном мире, 
но всегда живёт в духовном, обогащая его.  

Ни одно слово, слетевшие с наших уст не исчезает бесследно. Оно 
оставляет свой «след» в духовных мирах.  

Вне зависимости от сказанного, реакция распространяется как на 
нижние духовные миры, так и на очень высокие. Во многом эта 
реакция зависит от намерения, от внутреннего смысла, который мы 
вкладываем в наши слова.  

Когда мы хотим кого-то благословить, мы воодушевляемся, поднима-
емся духовно для того, чтобы спустить свет Всевышнего с более 
высоких духовных этажей и подарить его миру, подарить его 
благословляемому. Произнося благословение, мы запускаем в 
духовных мирах цепочку изменений, которые впоследствии окажут 
влияние на наш мир.  

А что же такое проклятье?  

Если благословение связано с духовным подъемом, с близостью к 
Всевышнему, то проклятие, очевидно, связано с духовным спуском.  

Свет Всевышнего беспрерывно спускается в наш мир. Мы можем 
условно сказать, что при его спуске, мы можем выделить или 
различить более высокие и более низкие этажи Его света.  

На более высоких этажах Его свет более «тонкий», более 
«прозрачный». На нижних – более «грубый», более разряженный.  

Более высокий свет, спускаясь вниз, несёт с собой благословение. 
Более низкий, «разряженный» свет – корень так называемого 
проклятия.  

Недаром на нашем сущностном языке иврите проклятие называется 
словом «клала»( )קללהот слова «каль» (  ,лёгкий, маловесный -קל(
пустой. Когда высокий свет Творца спускается в наш мир – мир 
процветает, благословение Всевышнего оживляет его.  

Когда в мире царит более «грубый», «разряженный» свет, он 
становится источником бедствий и катастроф.  

Получается, что проклятие – это привнесение в мир такого света, это 
как бы «разрыв» с Творцом.  

Мы можем привести мир к такому состоянию своими действиями, 
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мыслями, словами. И с помощью этих же инструментов можем 
исправить его.  

В нашей главе «Балак», царь Моава зовёт Билама, который по 
духовным возможностям равен Моше-рабейну (но используют их в 
противоположном направлении) проклясть еврейский народ.  

Проклясть словом.  

Ведь слово – это сила, которая может изменить мир, а значит и 
сломить наш народ.  

Но Всевышний не дает ему это сделать.  

Будучи пропитанным ненавистью к нашему народу, Билам, по 
повелению Всевышнего, трижды благословляет наш народ.  

Народ, который живет лицом к лицу со Всевышним.  

Но цель Балака и Билама не поменялась.  

Если народ вместе со Всевышним, значит надо сделать что-то, что 
разорвет эту связь.  

Этот «разрыв» со Всевышним и будет настоящим проклятием. 
«Разрыв», который осуществляется с помощью «чуждой» идеологии, 
идеологии Бааль Пеора.  

Балак и Билам на ничтожную долю добились своей цели.  

Еврейский народ отошел от Всевышнего.  

Но нашелся в среде народа Израиля человек - Пинхас, который смог 
вернуть правильное мировоззрение своему народу и повернуть его 
лицом к лицу со Всевышним. 

А какой урок из этого должны сделать мы? Вести себя противополож-
но Балаку и Биламу, приближать наш народ к Всевышнему, спускать 
Его «тонкий» и «чистый» свет вниз, свет благословения, который 
раскроет перед нашим народом новые горизонты приближения к 
Творцу.  

Счастливого пути! 

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб.  

Юдит Аккерман  

Петах Тиква, Израиль 

Цель эц тамар 

Г 
лава Балак рассказывает нам о том, как царь Моава Балак, 
упросил колдуна Билама проклясть еврейский народ. К 
счастью, Билам не смог этого сделать и вместо проклятия, 
произнёс благословение всему Израилю.  

В благословении, которое произнёс Билам, звучат следующие слова: 
"вот народ, обособленно (на иврите - бадад) обитать будет и меж 
народов не будет числиться (Бемидбар 23, 9).  

То есть Билам пожелал "одиночества" еврейскому народу. Разве это 
благословение желать целому народу одиночество? Но поскольку мы 
знаем, что Билам лишь произносил те слова, которые в него 
вкладывал Всевышний, то понятно, что наше одиночество - и есть 
прямое желание Творца.  

С другой стороны, Мегилат Эйха - духовная 
эллегия, которую мы читаем в траурный 
день 9 Ава, так же начинается с того, что 
еврейский народ " одинок".  

" Как одиноко (на иврите - бадад) сидит 
столица, (некогда) многолюдная, стала 
подобна вдове". (Мегилат Эйха, 1) 

Так что же означает это одиночество - 
благословение или проклятье?  

Великий Бен Иш Хай в своём комментарии 
на Мегилат Эйха пишет, что одиночество и 
обособленность от других народов с одной 
стороны, и единение с Творцом с другой, 
даёт еврейскому народу особую силу и 
независимость от народов земли. То есть 
способность соблюдать Тору и приближать 
мир к Творцу - эксклюзивна и индивидуаль-
на только для нашего народа. И дана она 
исключительно нам - евреям. Но эта 
способность становится благословением 
лишь для тех, кто по- настоящему осознает 
ее смысл и ценность. Для остальных она - 
настоящее проклятье.  

Попробуем объяснить это на простом 
примере.  

Один человек, назовём его Яаков, 
комплексует от своего длинного, с 
горбинкой, носа. Этот нос портит ему всю 
жизнь. Он ужасно страдает от вида своего 
носа и стесняется его. И все это время он 
даже не подозревает, что его сосед, у 
которого нос "картошкой", всю жизнь 
только и мечтает, что о таком аристократи-
ческом носе.  

Ещё один пример распространенного 
комплекса - страдания женщины с 
пышными формами. Назовём её Рахель. 
Большой вес, большой размер, большой 
комплекс.  

И не понимает та женщина всю прелесть 
своих форм. И даже не подозревает, что 
есть громадное количество женщин, 
которые мечтают именно о таких формах, 
но увы...  

Так и проживает Рахель свою жизнь, 
страдая от комплексов, вместо того, чтобы 
получать наслаждение от тела, данного ей 
природой.  

Как же мы похожи своим "еврейским 
комплексом" на этих двух персонажей! 

Как же мы хотим идти вровень с модой, 
надиктованной нам другими народами... 
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Именно этот комплекс порождает 
неприятие, брыкание и ненависть к 
соблюдению Торы среди наших левых 
еврейских сил.  

И это от того, что не принимают свою 
неповторимую еврейскую индивидуаль-
ность, считая её недостатком и "браком 
производства". Ради того, чтобы стать "как 
все", кладут свою жизнь на борьбу с 
еврейством, Торой, Творцом. Пытаются 
растворить еврейство в других народах, 
чтобы памяти от него не осталось. И не 
понимают они, что не туда расходуют свою 
энергию. 

Ведь не смешивается оливковое масло с 
другими маслами. И не смешивается 
Гольфстрим с другими течениями.  

Так заложил Творец в природе. И точно так 
же не может еврейский народ смешиваться 
с другими народами. Попытка идти против 
Творца означает объявить ему открытую 
войну.  

Войну против нашей природы, и значит, 
против нашего счастья. А ведь все так 
просто... хочешь быть счастливым - будь 
им.  

Ведь для того, чтобы стать счастливыми 
надо просто избавиться от своих комплек-
сов и начать наслаждаться своей индивиду-
альностью. Состояние счастья - чувство 
субъективное.  

И Всевышний дал нам все необходимые 
инструменты, чтобы его испытать. Надо 
только правильно ими пользоваться. И 
тогда любое проклятие станет нам 
настоящим благословением.  

Авто текста Тамар Антопольски  

За скорейшее выздоровление: 

Йохевед бат Карлина 

Эдуард бен Людмила 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

 

За илуй нешама: 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум 

Виталий Хаим Бен Йосеф 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Тыквенный пирог 

И нгредиенты на начинку пирога 

450 грам тыквы  

340 мл соевого молока 

2 яйца 

3/4 стакана коричневого сахара 

1 чайная ложка корицы 

1/2 чайной ложки молотого имбиря 

1/4 чайной ложки мускатного ореха 

1/2 чайной ложки соли 

Корка пирога 

1 и 1/4 стакана муки 

1/4 чайной ложки соли 

6 столовых ложек веганского масла, маргарина или кокосового 
масла 3–5 столовых ложек очень охлажденной воды 

С пособ приготовления;: 

Подготовьте сначала корочку 

1. Перетрите объём веганского масла, маргарина или кокосового 
масла, соли и муку в блендере или кондитерском блендере. 
Добавляйте воду, пока не сформируется шар. 

2. Раскатайте тесто и выровняйте смазанную жиром девятидюймовую 
форму для пирога. Разогрейте духовку до 425 градусов по Фаренгейту 
или 215 С 

3. Проколите вилкой отверстия в тесте для пирога. 

4. Застелите форму для пирога фольгой. 

5. Выпекайте 15 минут, затем снимите фольгу и запекайте еще 5-10 
минут до золотистого цвета. 

6. Если во время выпекания корочка вздулась, прижмите ее к тарелке 
тыльной стороной ложки. Включите духовку на 375 градусов по 
Фаренгейту или 190 С. 

Приготовление начинки и завершение 

1. В миске смешайте все ингредиенты для начинки и хорошо 
перемешайте. 

2. Вылейте в форму для пирога и выпекайте в течение 50 минут или до 
тех пор, пока нож не будет выходить чистым. Охладить и подавать со 
взбитыми сливками. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 
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Законы лашон а-ра 

Когда договор о партнерстве уже подписан 

Д оговор заключен. Несмотря на это, мы обязаны предупре-
дить Реувена о том, что Шимон нечестен (если он действи-
тельно нечестен). Делаем это для того, чтобы Реувен был 
осторожен в своих делах с партнером, но он не имеет права 

расторгнуть соглашение, не посоветовавшись со знатоками законов 
Торы. И еще: запрещено предупреждать человека о компаньоне, 
если мы знаем, что он способен расторгнуть соглашение вопреки 
законам Торы. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Пустыня народов 

Т 
ема нашей беседы — «Пустыня Народов». Наша недельная 
глава описывает последние недели, которые еврейский 
народ провёл в пустыне после 40-летнего странствия. Мы 
читаем, казалось бы, довольно обычную историю. Был 

нееврейский моавитянский царь Балак, который был королём 
области сегодняшней Иордании, которая назвалась Моав. Евреи 
должны были просто пройти через эту территорию, чтобы войти в 
землю Израиля. И этот царь говорит следующую вещь: 

«Ваяр Балак бэн Ципор эйт коль ашэр аса Йисъраэйль лаЭмори. 
Ваягор Моав мипънэй хаам меод ки рав ху ваякоц Моав мипънэй 
Бънэй Йисъраэйль». 

«И увидел Балак, сын ципора, все, что сделал Израиль с эмореями. И 
испугался Моав народа этого весьма, ибо он многочислен, и 
опостылела моаву жизнь из-за сынов Израиля» (Бемидбар 22:2-3). 

Не очень понятно, почему он вдруг так испугался евреев, и кроме 
этого сами глаголы, которые использует Тора, например, 
«ваягор» (испугался), «ваякоц» (опостылела, или опротивела жизнь), 
«рав ху» и т. д., — это глаголы, которые в книге Шмот употреблял 
фараон, когда он тоже испугался того, что евреи увеличиваются. 

С другой стороны, странно, что он происходил из Мидьяна. Помните, 
жена Моше была оттуда, ее звали Ципора (в переводе на иврит — 
птица), а здесь Балак бэн Ципор — это имя отца Балака. И в Торе 
говориться «коль ашэр аса» (как сделал), и то же сказано в отношении 
Итро. Помните, Итро, тесть Моше, происходил из Мидьяна. Таким 
образом, Тора связывает Балака и с фараоном (в нем есть какой-то 
элемент мышления фараона, и в конце концов он также хочет 
уничтожить еврейский народ), и в то же время в нем есть что-то от 
Итро (помните, Итро был тестем Моше, и он потом по большинству 
мнений перешел в еврейство, Итро - это глава, в которой описано 
дарование десяти заповедей, потому что в ней есть некий универ-
сальный потенциал и т. д.). 

Еще более необычно, что Балак идет к нееврейскому пророку, или, 
как Раши говорит, «к колдуну или к магу» Биламу. Балак говорит 
Биламу через посредников: «Прокляни еврейский народ». И дальше 
описано, как Билам идет проклинать еврейский народ, как его ослица 
говорит, и в конечном итоге Всевышний заставляет Билама 

благословить еврейский народ. Но он дает 
очень нехороший совет Балаку: послать 
дочерей Мидьяна к евреям, и там 
начинается мор. Дальше евреи идут на 
войну и побеждают Мидьян. 

Это история кажется очень странной. Какой-
то колдун кого-то проклинает более 3000 
лет назад. Почему эта история нам важна? 
Она напоминает больше историю Гарри 
Поттера или «Макбе́т» Шекспира. Почему 
такая история и почему мы назвали это 
«Пустыня народов»? Давайте попытаемся 
ответить на эти вопросы. 

«Пустыня народов» — это термин, которым 
мы описываем существование еврейского 
народа до полного избавления, и даже 
сейчас. Приведём следующий пример. В 
начале 90-х годов кто-то подсчитал все 
резолюции генеральной ассамблеи ООН: 
было 200 членов ООН, и какие там были 
проблемы и во время «холодной» войны, и 
культурной революции в Китае и т. п., но из 
620 резолюций примерно 420 были против 
Израиля, т.е. Израиль был главным «злом» 
и проблемой мира. За первые 50 лет 
существования ООН это не изменилось. 
Была такая шутка в 90-тые годы, что CNL 
начинает репортаж о международных 
событиях и говорят: «Здравствуйте, у нас 
две новости! Одна хорошая, а другая про 
Израиль». Почему Израиль так выделяется? 
В Израиле есть проблемы, и это совершенно 
не отрицается, но это совершенно не 
пропорциональная вещь. 

Приведём ещё пример. Когда я учился в 
еврейском университете, там был один 
профессор, который происходил из 
«знатной» сионисткой семьи, абсолютно 
светский «левый» человек, его дедушка 
участвовал в создании государства Израиль, 
Он, кстати, не любил религиозных евреев и 
говорил, что они перевернули всё с ног на 
голову и заставили его, был «ослом» для 
Машиаха. Казалось бы, он был суперлибе-
ральным человеком, и даже ещё более 
либеральным, чем люди в Европе и в 
Америке, но всё равно они его не любили, и 
он не мог это понять. Почему это происходи-
ло? Это было загадкой. 

В материальном мире есть два феномена, 
которой каждый может увидеть, обсудить и 
почитать. Первое - еврейский народ 
существует, и Рамбам говорит, что это 
совершенно необычное чудо, которое 
сравнимо с рассечением моря. И второе - к 
еврейскому народу относятся как-то 
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особенно. Непонятно почему. Более того, я 
даже ещё в России встречал, так сказать, 
«последних из Магикан» - последних 
коммунистов или евреев, которые в это 
верили. Тогда они говорили, что они были 
потрясены, что до войны они были 
идейными коммунистами, не различали 
евреев и неевреев, на 100% прогибались 
линии партии. Но всё равно во время 
войны немцы, их бывшие соратники, 
товарищи, неевреи вдруг (не все, но, к 
сожалению, довольно много) напали на 
них, выдали их нацистам или даже просто 
убили их семьи. Они не могли понять, 
почему это происходило. 

Может быть, сейчас мы сможем дать какое-
то объяснение этому. Так вот давайте 
посмотрим, что происходит. Во-первых, 
именем Балак названа недельная глава, - 
мудрецы разделили так недельные главы и 
назвали одну из них в честь нееврейского 
царя идолопоклонника, который хочет 
истребить еврейский народ. Это очень 
странная вещь. Мы видим, что Балак 
нерационален. Он говорит: «Теперь 
обгложет собрание это все, что вокруг нас, 
как обгладывает бык зелень поле-
вую» (Бемидбар 22:4). Еврейский народ 
совершенно не хочет ему навредить, но у 
него совершенно перевёрнутое мышление 
и как он видит еврейский народ через 
какой-то фильтр, через какой-то нерацио-
нальный подход, и он всё равно искренне 
боится еврейский народ; он видит, что они 
победили эмореев, Сихона, который у них 
был супер-князь или царь, который их 
защищал. Он боится, что евреи сейчас 
придут и их перебьют. 

Комментаторы, например, Бааль а-Турим 
описывают, что Балак был умный, он был 
хороший генерал и дипломат. Сфорно 
также об этом говорит. Это не значит, что он 
был злодеем, он, например, говорит 
пророку Биламу «кого ты будешь 
благословлять — благословен», хотя он 
знал, что Билам не мог никого благослов-
лять, он мог только проклинать. Но он 
дипломат, и обращается очень умно, т.е. он 
понимает, что Биламу нужны деньги, и 
видит, что еврейский народ нельзя 
победить естественным путём, поэтому он 
не атакует его сразу, так сказать, кавалери-
ей. А он хочет, атаковать их же способом, - 
Балак очень умный человек. И он имеет 
такую особенность: вот он сказал - он 
сделал. Он пришёл к Биламу и сказал: 
«Прокляни мне его, деньги — вот тебе 

деньги...», - он очень прямолинейный человек. Казалось бы, хороший 
человек, но почему он не любит еврейский народ? Он похож на 
фараона, как мы видим. 

В чём проблема фараона? Фараон вообще не признаёт Всевышнего, он 
не знает, кто такой Всевышний, и поэтому для него еврейский народ — 
это какое-то племя, которое быстро размножается на его земле, и он 
боится. Это называется на английском «projection», т.е. он проецирует, 
как бы он поступил: если бы египтяне размножались в чужой земле, то, 
как только они бы «встали на ноги», они бы атаковали своих хозяев и 
захватили их. Он думает, что так же еврейский народ сделал бы 
египтянам, и дальше вы уже знаете, мы писали про это в уроке, 
который посвящён празднику Песах. Поэтому Балак похож на фараона, 
и то, что он делает, это похоже на фараона. Но, с другой стороны, в нём 
есть нечто, что связывает его с Итро, он необычный человек. 

Во-первых, обратите внимание, они поклоняются каким-то идолам, но 
Балак не дурак, - он не идёт и не просит идолов им помочь, он 
обращается ко Всевышнему. Т.е. он идёт к пророку Биламу, и Билам 
ему сразу говорит: «Я пророк Всевышнего, и что Всевышний скажет, я 
сделаю...» Мы дальше скажем несколько слов про Билама, почему же 
он тогда такой злодей. 

Балак приносит жертвы Всевышнему, шева-шева и Бааль а-Турим, что 
соответствует семи заповедям Ноаха. Это парадоксальная вещь: Балак 
обращается ко Всевышнему, чтобы тот проклял и уничтожил народ 
Всевышнего. Он приносит семь приношений за семь заповедей Ноаха, 
и потом пытается их же нарушить, когда посылает дочерей Мидьян. 
Это, казалось бы, парадокс, но мудрецы говорят, что Балак обратился 
ко Всевышнему и принёс Ему жертвы (хотя он хотел уничтожить 
еврейский народ), он не обратился к идолам даже с такой сумасшед-
шей идеей, - Всевышний дал ему награду, и от него произошла Рут. 
Казалось бы, очень странная вещь. Почему это происходит? Это 
показывает нам то, что мы видим в «Пустыне народов», что очень 
необычная вещь. Еврейский народ не воспринимается объективно, как 
Балак это не воспринимал. Поэтому есть такое сумасшедшее 
количество резолюций. Но, с другой стороны, мы прошли какой-то 
период за более 3000 лет, т.е. в нееврейском мире довольно много 
хороших идей. Да, какие-то еврейские идеи о Всевышнем, о улучше-
нии мира «просочились» в нееврейский мир, и они порой кажутся нам 
очень естественными, например, идея посвящения, идея равенства и 
справедливости… Это были совершенно неочевидные идеи 3000 лет 
назад. 

Но есть одна большая проблема. Так как еврейский народ находится 
ещё в галуте, нееврейский мир не видит прямой связи между 
Всевышним и еврейским народом. Есть какие-то чувства, и кто-то что-
то понимает, но очевидно эта связь не видна. Как Балак это не видел. 
Поэтому мы видим такой парадоксальный подход к еврейскому народу 
как подход Балака. Поэтому от Балака происходит Рут, Рут становится 
прабабушкой царя Давида, от неё происходит Машиах (Давид — это 
прототип Мессии). В чём задача Мессии — сделать эту связь очевид-
ной. Потому последняя фраза, которую мы говорим в молитве: «В день 
тот будет Бог один [для всех], и имя Его одно», - т.е., присутствие 
Всевышнего будет очевидно в мире, и также связь еврейского народа 
со Всевышним. Тогда эта проблема исчезнет. Но пока этого нет, что бы 
мы не делали: евреи хорошо работают, зарабатывают деньги — они 
эксплуататоры; евреи идут в коммунизм - они угроза, они коммунисты; 
евреи «растворяются» среди других — они хотят подорвать неевреев 
изнутри. Чтобы они не делали, всегда кто-то будет не любить евреев. 
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Классический этому пример, изначально сионисты думали и так 
Герцог думал, что невозможно ассимилироваться, поэтому давайте 
сделаем государство. Как только будет государство, мы будем как все 
и антисемитизма не будет. Сделали государство, и оно как магнит 
притягивает этот антисемитизм. Не только государство привело к 
тому, что нет антисемитизма, но весь антисемитизм совершенно 
нелогически сосредоточен на государстве Израиль. Причина этого 
явления никуда не уйдёт, пока мы не исправим его корень его. Пока 
не будет ашем эхад уш'мо эхад. 

Во второй части мы погорим про Билама. Помните Биламовою 
ослица, которая заговорила, и это довольно необычная история, 
которую сложно понять. 

«Ваишълах малъахим эль Билам бэн Беор Пътора ашэр аль аннахар 
эрэц бънэй аммо ликъро ло лэймор иннэй ам яца миМицъраим 
иннэй хисса эт эйн хаарэц веху йошэйв миммули. Веата леха нна ара 
ли эт хаам аззэ ки ацум ху миммэнни улай ухаль...». 

«И отправил он послов к Биламу, сыну Беора, в птор, который у реки, 
в стране сынов народа его, чтобы позвать его, сказав: "Вот, народ 
вышел из Египта, и вот, покрыл он лик земли и расположился 
напротив меня, а теперь, прошу, пойди и прокляни мне народ этот, 
ибо он сильнее меня!» (Бемидбар 22:5-6). 

Во-первых, обратите внимание, как мы уже сказали, Балак не видит 
Всевышнего. Просто народ вышел из Египта. Почему вышел, зачем 
вышел, агрессивный какой-то народ, уничтожил царей… Дальше мы 
сталкиваемся с Биламом. 

Все, кто знаком с еврейской традицией, изучая, например, Пиркей 
Авот, называют Билама а-раша - «злодей Билам». Его сравнивают с 
праотцом Авраамом. 

Если мы почитаем простой текст Торы, то Билам ему говорит: 
«Переночуйте здесь эту ночь, и дам я вам ответ, как говорить будет 
мне Бог». Действительно, ему Всевышний говорит, чтобы он не ходил 
с ними. Билам говорит: «Идите в страну вашу, ибо не хочет Бог 
позволить мне идти с вами» (Бемидбар 22:13). 

И снова Балак послал новых посланцев, и обещал ему оказать 
великие почести. Билам говорит известную фразу: 

«Ваяан Билам вайомэр эль авъдэй Валак им иттэн ли Валак мело 
вэйто кэсэф везаав ло ухаль лаавор эт пи Адонай Элохай лаасот 
кътанна о гъдола». 

«И отвечал Билам, и сказал рабам Балака: "Даже если даст мне Балак 
полный свой дом серебра и золота, не смогу я преступить повеления 
Бога, Всесильного Моего, ни в малом, ни в великом» (22:18). 

Получается Билам не такой плохой человек, он хочет спросить у 
Всевышнего, и что Он скажет, Билам сделает… К нашему удивлению, 
мудрецы говорят, что то, что он им говорит: «Даже если даст мне 
Балак полный свой дом серебра и золота», - он ему намекает «Ты мне 
мало заплатил. Заплати мне больше, и я пойду проклинать». На 
самом деле, можно также понять, что здесь говорится как метафора, 
т.е. ни за какие деньги я не буду проклинать, если Всевышний мне не 
скажет. 

Почему, казалось бы, мудрецы так критически относятся к Биламу. 
Для того, чтобы это понять, и в этом большой урок во все времена, 
нужно понять, почему Мишна в Перкей Авот сравнивает Билама с 

Авраамом. В тексте есть намёки на это, 
например, Балак говорит: «Биламу: ашэр 
теварэйх меворах ваашэр таор йуар» («Ведь 
я знаю, кого ты благословишь – тот 
благословен, а кого проклянешь – тот 
проклят»). Эти выражения похожи на то, как 
Всевышний благословляет Авраама, дальше 
сказано про Билама (ваяшкем, т.е. он стаёт 
очень рано, когда он собирается идти с 
посланниками Балака, Бемидбар 22:21), и 
тоже самое, Авраам встаёт рано, когда речь 
идёт об акиде Ицхака; Билам берёт двух 
слуг, и Авраам берет двух слуг; Авраам 
встречает ангела, открывает ему глаза и он 
видит овна, которого он приносит вместо 
Ицхака, и Биламу Всевышний открывает 
глаза и он видит этого ангела, который 
закрывает ему путь; Авраам говорит с 
ангелом и Билам говорит с ангелом. 
Казалось бы, есть параллели. И Авраам, и 
Билам начинают как неевреи и оба 
признают власть Всевышнего. Но почему-то 
наши мудрецы говорят, что есть ученики 
Аврама, т.е., такие люди как Авраам, и есть 
такие Билами, и Билам был абсолютный 
злодей. Не является ли это преувеличени-
ем? 

Есть книга, которая называется «Лев 
Элиягу», рав Элиягу Лапьян, в которой 
говориться, что Тора должна быть понята 
интеллектуально, но ещё более важно, она 
должна проникнуть в то, то называется 
сердце человека (его сущность, эмоции, 
принципы…), то, что мы называем 
«лев» (сердце). Всевышнему важно не 
только интеллектуальное понимание, а 
именно то, что проникает в сердце 
человека. Билам — это пример того, как 
человек может быть на очень высокой 
ступени, его пророчества были похожи на 
пророчества Моше, не из-за его заслуг, а, 
как цитирует Маймонид Рамбама, 
объясняя, что иногда Всевышний как 
запускают программу на каком-то 
компьютере или гаджете, также и Он может 
спустить пророчество на человека, даже 
который не полностью достоин, но у него 
есть потенциал. Таким и был Билам, у него 
был очень высокий потенциал, но он его не 
использовал. В чём была проблема Билама? 
Он открыл свой разум, но закрыл своё 
сердце. Поэтому он знал, что он не может 
ничего сделать против Всевышнего. Он не 
был идолопоклонником, но так как сердце 
его было закрыто, это всё обернулось в 
очень и очень большое злодейство, как 
говорят мудрецы. 
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Во-первых, интересный сам подход Билама. 
Билам получает пророчество, и он говорит, 
как сейчас говорят современные люди: 
«Почему бы мне на этом не заработать?» 
Знаете даже такая шутка была, что 
старенькая бабушка в Нью-Йорке перед 
праздниками слышит стук в дверь. Она 
открывает, а там стоят три мафиози, она их 
пугается. Они говорят: «Вы не волнуйтесь, у 
нас благотворительная акция, - может вас 
кто-то беспокоит или кто-то вам деньги не 
отдаёт? Мы бесплатно с этим разберёмся». 
Так и у Билама было похожее, только не 
благотворительная акция, а у него был 
бизнес, и он знал этот момент, когда можно 
было проклясть, то, что мудрецы говорят 
про доли секунды, когда Всевышний 
гневается. Мы не будем сейчас объяснять, 
что это значит. 

Но он действительно знал, когда человеку 
можно духовно навредить, и он это делал 
за деньги. Уже сам этот подход, — это 
прямая противоположность того, что делал 
Авраам, который открыл своё сердце 
Всевышнему. Авраам идёт на Акиду, он не 
хочет это делать, Ицхак — это вся его 
жизнь; он идёт против своей воли, и тем не 
менее он встаёт рано, он оставляет этих 
двух слуг, и он делает беспрекословно то, 
что говорит Всевышний. Билам наоборот: 
он хочет к этим слугам добавить ещё, он 
спорит с ангелом - он хочет сделать 
наоборот; и он понимает, что есть такой 
принцип «по дороге, по которой человек 
идёт, его ведут». 

Если даже есть неправильный путь (человек 
это не робот и у него есть свобода выбора), 
и Всевышний ему говорит: «Иди, и ты 
будешь говорить, что Я скажу», - но Раши и 
Бааль а-Турим объясняют, что он всё время 
хотел проклясть евреев, и Всевышний ему, 
как лошади, которой вставили удило, 
которое тянут насильно, заставляя его 
говорить благословение. Но всё равно даже 
в эти благословения, кроме одного, как 
говорит Гмара, Билам вставил какой-то яд. 
Например, классический пример, он 
сравнил евреев с кедрами. Казалось бы, что 
тут такого, это же замечательно, но 
мудрецы в Трактате Таанит, 20 лист, говорят, 
что в этом было некое проклятие: в первой 
книге Мелахим, 14-й главе говорится про 
пророка Ахия, который критикует евреев и 
сравнивает их с камышом. Но мудрецы 
говорят, что лучше проклятие или критика 
пророка Ахия, который сравнивает евреев с 
камышом, потому что камыш колеблется и, 

даже если ему приходиться пригнуться, он всё равно восстанавливает-
ся, т.е. ему легче в тяжёлых ситуациях восстановить себя. А кедр, он 
очень впечатляюще выглядит, но если его срубят, то нет кедра, так как 
он не может гнуться, он не гибкий. Поэтому в трудных ситуациях 
человеку лучше быть как камыш, чем как кедр, — это просто такое 
замечание. 

Но мудрецы говорят, что кроме этого благословения «Ма тову охалэха 
Яааков» (Как прекрасны шатры твои, Бемидбар 24:5), Билам не мог и 
не имел власть над Торой (шатры, где изучают Тору), и поэтому мы 
говорим это каждое утро, - везде он добавил какой-то яд. Он дал им 
этот ужасный совет отправить дочерей Мидьяна. 

Лев Элиягу говорит, что не только Билам, поэтому Мишна говорит, что 
ученики Билама, т.е. не только сам Билам и сам Авраам, что нелогично, 
потому что Билам был пророком среди нееврев и его нужно было 
сравнивать с Моше, но Мишна его сравнивает с Авраамом по этим 
причинам: прямые текстовые параллели. Дальше в главе Матот 
сказано: «Бидъвар Бильам» (по совету Бильама, Бемидбар 31:16), - т.е., 
война начинается с Мидьяном из-за того, что сделал Билам. 

К сожалению, мы видим и в Танахе, например, которой он приводит до 
этого, это был величайший мудрец Торы во времена царя Давида, 
который был, как бы мы сказали, «гнилым» человеком, ни смотря на 
то, что он прекрасно знал Тору, он делал Давиду всякие гадости. Т.е. не 
только он, но бывают во всех поколениях люди, которые, к сожалению, 
знают Тору очень хорошо, но не открывают своё сердце. Даже мы 
иногда открываем своё сердце, а иногда мы нет. Поэтому очень важно 
чтобы мы были как ученики Авраама, а не как ученики Билама, чтобы 
мы открывали своё сердце: не только свой интеллект, но пропускали 
Тору через сердце. 

Если мы будем это делать, и будем каждый в своей ситуации и на 
своём уровне соблюдать Тору и заповеди, то исправление мира, 
которое мы привносим в конце концов приведёт к той ситуации, когда 
Ашем эхад уш'мо эхад, имя Всевышнего, существование Всевышнего и 
связь с еврейским народом будет всё более и более очевидна. Тогда 
эти проблемы сами по себе уйдут. И тогда эта «Пустыня народов» 
превратится в цветущий сад, и я надеюсь, что это будет в скорости в 
наши дни. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 

Посвящается возвышению души  
Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 

Анализ новостей 

Подпоручик Дуб снова заговорил… 

(28.06-23) Сегодня бывший глава полиции Израиля Рони Альшейх в 
эфире радиостанции "Галей ЦАХАЛ" ответил на вопрос о причинах 
столь явного и постоянно углубляющегося "пробуксовывания" 
судебного процесса над премьер-министром Израиля Биньямином 
Нетаниягу, в ходе которого выявлена крайне неудовлетворительная, 
часто граничащая с нарушением закона работа полиции и прокурату-
ры, а также — слабость предоставленной обвинением доказательной 
базы. В частности — показаний "свидетелей обвинения", которые 
можно расценить, скорее, как показания свидетелей защиты.  
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 Дело дошло до того, что несколько дней назад судьи, занятые на 
процессе, беспрецедентным образом довели до сведения прокурату-
ры, что ей будет "очень трудно" доказать обвинения во взяточниче-
стве, что является "стержнем" дел против Нетаниягу.  

Объясняя причины стремительно разваливающегося судебного 
процесса, бывший глава полиции Р. Альшейх сделал воистину 
удивительное (если не сказать сенсационное!) заявление.  

— Невозможно было предположить, — с идиотической откровенно-
стью признался Альшейх, руководивший израильской полицией как 
раз в период следствия и сбора доказательств для суда, — что 
премьер-министр не подаст в отставку и что [его] партия не скажет, 
что для блага страны он должен уйти, с тем, чтобы к власти пришел 
кто-нибудь другой... 

Существует образное (хотя, с нашей точки, точки 
зрения и несправедливое по отношению к 

персонажу) выражение, обозначающее высокую степень чьего-
либо идиотизма — "Глуп, как Швейк!". 

Однако, думается, в данном случае, заявление господина 
Альшейха, скорее, заставляет вспомнить 
еще одного персонажа "швейковской" 
эпопеи — подпоручика Дуба, чей 
редкостный идиотизм затмил, пожалуй, 
глупость всех остальных персонажей 
романа чешского писателя Ярослава 
Гашека.  

И действительно, нужно обладать воистину 
космической глупостью, чтобы во 
всеуслышание объявлять, что ты, вместе с 
другими "единомышленниками", 
планировал "судебное убийство" 
политической карьеры действующего 
премьер-министра. Ведь иначе, чем 
"чистосердечное признание" в намерениях, с помощью "липового" 
судебного процесса, торпедировать карьеру ведущего израильского 
политика — это заявление трактовать невозможно.  

Да, Альшейх не утверждал прямо, что целью полиции было 
устранение Нетаниягу с политической арены. Однако прямым 
текстом сказано о расчете на то, что еще до начала суда, после всех 
обвинительных заключение следствия, процесс неизбежно 
приведет к отставке Нетаниягу.  

Нам трудно представить себе, каким умственным багажом следует 
обладать, чтобы этого не понимать. 

Особо отметим, что господин Альшейх не только руководил 
израильской полицией. До этого назначения он работал на 
руководящих должностях в Службе общей безопасности, в том 
числе, и в качестве следователя. Казалось бы, опытный следователь 
должен был быть знаком с понятием "показания подозреваемого, 
которые его топят"... 

Впрочем, умственная способность бывшего главы израильской 
полиции — самая незначительная составляющая данной истории. 

Чистосердечное признание Альшейха фактически хоронит 
многолетнюю легенду об "объективных мотивах", "высших 

соображениях законности и правопоряд-
ка", "последовательного соблюдения 
принципа "закон один для всех", якобы, 
двигавших полицией и прокуратурой в 
"деле Натаниягу". 

Альшейх, который напрямую связывает 
развал дела Нетаниягу в суде с подходом в 
полиции и прокуратуре к данному 
расследованию, фактически признается, 
что весь процесс изначально — "липовый", 
и что все материалы, представленные 
суду, по сути — "декорации из папье-
маше", не предназначенные для 
реального использования по предназначе-
нию. 

Глубина бездны, в которой пребываeт (как 
теперь становится ясным!) часть израиль-
ской полиции и прокуратуры — воистину 
поражает.  

Если должность юридического 
советника правительства (де-факто 
являющегося в Израиле генераль-
ным прокурором) еще допускает 
возможность соображений 
политического характера, 
связанных с теми или иными 
расследованиями действий 
политиков, в силу того, что она, эта 
должность — на стыке политики и 
юриспруденции, то уже самой 
полиции КАТЕГОРИЧЕСКИ 
ЗАПРЕЩЕНО ДАЖЕ ОБСУЖДАТЬ 
какие-либо политические 

соображения, касающиеся того или иного 
дела.  

Однако именно эти соображения, как 
теперь выясняется, были основой в 
принятии полицией решений о расследо-
вании дела Нетаниягу! 

И если для самого Альшейха эти открове-
ния в эфире были "чистосердечным 
признанием", то для нынешней полиции и 
прокуратуры они, пожалуй — приговор. 

Слава Альшейха ожидаемо 
вызвали в Израиле 

политическую бурю. 

Всерьёз ставится вопрос о начале 
уголовного расследования действий 
фигурантов по делу Натаниягу - на этот раз в 
самой полиции и прокуратуре. 

В свете признаний Альшейха говорится 
также о необходимости немедленного 
прекращения судебного процесса по делу 
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Нетаниягу. 

Нам трудно сказать, возымеет ли 
признание бывшего главы полиции 
подобный эффект. 

Ясно одно, признание Альшейха явилось 
сильнейшим ударом по полиции и 
прокуратуре относительно данного дела. 

Вместе с тем, мы вынуждены признать, что 
в каком то смысле те, кто фактически 
пытались осуществить "полицейский 
переворот" в стране, достигли определен-
ного результата. 

Банда, воюющая всеми доступными ей 
средствами, против Нетаниягу (а на самом 
деле, против еврейской страны и против 
Всевышнего!) хотя и не смогла добиться 
отставки Нетаниягу - Ликуд устоял!- но 
часть народа, хотя и меньшая его часть, все 
таки клюнула на эту удочку и повелась на 
масштабную полицейскую провокацию: 5 
(!) выборов в Израиле прошли под 
(инициированным обвинениями прокурату-
ры и судебным процессом), лозунгом: 
"Нетаниягу должен уйти!" 

И надо отметить, что фальсифицированное 
расследование полиции и прокуратуры 
буквально спасло сторонников левого 
лагеря. 

Ибо на фоне постоянного подъема 
израильской экономики и заметных 
успехов во внешней политике в годы 
каденции "подозреваемого", противники 
Нетаниягу не могли ничего сказать, кроме 
глупейшего: "Надоело, он много лет у 
власти"- ядовитый аргумент, подменяющий 
предметное рассмотрение достоинств 
политика - временем его каденций ( если 
политик хорошо выполняет свою работу, то 
нет никаких причин отказывать ему в 
поддержке: пусть хорошо руководит 
страной хоть 30 лет, если это позволяет 
закон ( в США, например, президент может 
править лишь 8 лет.)  

Вторым, по сути — главным оставшимся у 
противников Нетаниягу аргументом был 
пресловутый суд... 

Даже если злодейские действия против 
собственной страны, совершенные 
полицией и прокуратурой, завершатся 
заслуженным наказанием виновных и 
прекращением судебного преследования 
премьер-министра - огромный ущерб 
нанесённый стране за последние годы уже 

не исправить.  

Остается надеяться что история беспрецедентного оболванивания 
израильских граждан послужит хорошим уроком для израильтян, и 
выработает у них некоторый иммунитет по отношению к подобным 
преступным трюкам. 

Разрушители… 

(27.06-23) Выступая 24 июня, на исходе минувшей субботы на митинге 
противников судебных реформ в Тель-Авиве, экс-глава правительства 
и бывший министр обороны Эхуд Барак обратился "ко всем 
"гражданам, которым дорого будущее Израиля". И призвал их — к 
массовому гражданскому неповиновению, предложив противникам 
реформ "быть готовыми в день Икс откликнуться на зов". Не уточняя 
при этом, что конкретно он имеет в виду. 

"Мы должны... перейти к ненасильственному гражданскому 
неповиновению... Это также называется гражданскими беспорядками" 
— пояснил собравшимся Эхуд Барак. 

Однако отметил, что о вооруженном мятеже речь пока не идет.  

Барак заявил, что акции протеста должны ужесточиться. 

25 июня лидеры коалиции сообщили, что приняли решение подать в 
полицию жалобу на Барака по статье УК, предусматривающей до 5 лет 
тюремного заключения — за действия и призывы, поддерживающие 
нарушение закона и мятеж. 

Следует отметить, что это уже не первое заявле-
ние Барака, в котором он открыто призывает к 

массовому неповиновению и оправдывает его.  

Так, две недели назад, в интервью флагману левого лагеря, 
газете Гаарец, Барак заявил, что в случае, "если политическая власть 
в стране становится нелегитимной по сути (!? — evrey.com), долг 
граждан заключается в неповиновении этой власти". 

Схожие тезисы две недели назад бывший премьер произнес и на 
массовом митинге в Хайфе.  

Однако тогда лидеры коалиции (которых левые, в полном безу-
мии, обвиняют в диктаторских замашках и подрыве демократии) 
медлили с подачей жалобы в полицию, не желая прослыть 
деятелями, которые затыкают рот оппозиции. 

Тогда министры правительства и депутаты Кнессета ограничились 
заявлениями о том, что подобная риторика со стороны оппозиции 
недопустима.  

Никакого эффекта их предостережения, как видим, не имели. 

Между тем, складывается впечатление, что речь идет о сознатель-
ном и планомерном подрыве гражданского мира и власти закона в 
стране. 

Нет необходимости дополнительно пояснять, что означают призывы 
к гражданскому неповиновению и беспорядкам в стране, перманент-
но находящейся под угрозой удара и со стороны соседей и со 
стороны иных достаточно серьезных врагов. Например — Ирана. Для 
Израиля вопрос гражданского единства и лояльности граждан по 
отношению к закону и действующим государственным институтам, 
без преувеличения — вопрос выживания.  
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Не говорим о постоянно растущей угрозе Израилю со стороны, 
сегодня уже хорошо вооруженной арабской "пятой колонны", 
воспринимающей ситуацию гражданского неповиновения и 
беспорядков в еврейской стране как прямой "знак свыше", 
призывающий к активным действиям. 

Очевидно, что действия и заявления Эхуда Барака 
последнего времени вызывают ряд вопросов и в 

юридической и, вполне возможно, в психиатрической плоско-
сти. Ответить на них, думается, еще предстоит компетентным в этих 
сферах специалистам, к каковым мы (сразу это отметим) — не 
относимся. 

Однако ещё больше вопросов чем поведение самого Барака, 
вызывает у нас реакция на его заявления со стороны идеологически 
близких ему левых слоев израильского общества. 

Напомним, что речь идет не об учителе младших классов, который 
где-нибудь на митинге или в прессе высказывает свое, пусть и 
экстравагантное, граничащее с уголовщиной, мнение.  

Речь — о бывшем премьер-министре и министре обороны, бывшем 
начальнике Генштаба. 

Призывы к гражданскому 
неповиновению и беспорядкам 
со стороны политика такого 
уровня, пусть даже и бывшего 
— явно нуждаются во внятной 
реакции со стороны представи-
телей того политического 
лагеря, который он берется 
представлять.  

]Однако ни одного осуждаю-
щего заявления его высокопоставленных единомышленников в 
Израиле мы так и не услышали. Судя по всему, левый лагерь Израиля 
подобные представители его взглядов и интересов явно не смущают. 
И это тревожит гораздо больше полубезумных призывов Барака 
"услышать зов в день Икс". 

Отметим, что протесты против запланированной правительством 
судебной реформы продолжаются 25-ю неделю подряд. То есть 
фактически 6 месяцев — почти все время каденции правительства 
Нетаниягу, начавшись еще тогда, когда о продвижении судебной 
реформы не было и речи. Это свидетельствует, что судебная реформа 
— лишь повод для "гражданского неповиновения". Истинная же цель 
разложения страны и хаоса, которых мечтают достичь Эхуд Барак и К° 
— это осуществленное преступными методами свержение правитель-
ства, какие бы действия и шаги оно ни предпринимало. 

Ответом на любые из этих действий, в случае, если они будут 
отвечать чаяниям правых избирателей, неизбежно станут граждан-
ское неповиновение, беспорядки и хаос. То есть — попытки 
помешать законной власти при помощи уголовно наказуемого 
насилия. А это, в свою очередь, означает, что любое промедление 
коалиции в реализации судебных и других, давно назревших реформ 
— лишь спровоцирует в потенциальных погромщиках и поджигателях 
желание действовать. 

И наоборот, решительное проведение всего задуманного коалицией 
законодательства, в соответствии с волей ее избирателей — станет 

сильнейшим ударом по погромной и 
разрушительной для страны мотивации 
таких деятелей, как Эхуд Барак. 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Вот и подходит к концу учебный 
год, за который каждый научился 
чему - то своему: кто-то освоил 

школьную программу и выходит в новую 
взрослую жизнь, а кто-то прожил свой 
первый год и тоже очень много у научился.  

 Как?!! 

Как из комочка, кричащего получается 
Человек,- 

Этой загадки Всевышнего  

Не разгадать и за век… 

Эти шаги неслышные, эти дороги наши 

Начинаются неизысканно: 

С молока и каши. 

Как же так происходит, 

Что в наших руках, 

Из младенца Личность рождается, 

Растёт на дрожжах?!! 

Сколько сил и терпения, 

Сколько примера, труда. 

Пусть же это останется 

С малышом навсегда! 

Каша,суп и оладушки- 

Частички души… 

Поцелуи и ладушки. 

Пой и пляши!!! 

Крылья нашей заботы 

Пусть укроют - благословят… 

Мы птенцов растим 

Десятый год подряд. 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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На нашем листе Талмуд продолжает разговор о намерениях при шехите (когда животное режут обусловленным Торой, 
безболезненным способом - см. на сайте Введение в трактат Хуллин). 

На предыдущих листах обсуждался вопрос, чьи намерения определяют кошерность или некошерность шехиты: 
хозяина животного, или - шохета (специалиста, производящего шехиту; см. на сайте обзор листа 39). Рассматривались 
и нюансы размышлений шохета о предназначении животного, которому он делает шехиту. Ибо в некоторых случаях 
его непрошенное «побуждение» способно превратить мясо этого животного, как бы в «посвященное идолу». А, значит, 
это мясо становится непригодным не только для еды, но и вообще для какого бы то ни было иного использования (см. 
на сайте обзор листа 40). 

В связи с этим на нашем листе Талмуд анализирует отдельные обстоятельства, которые могут придать шехите некую «двусмысленность». 

О чем же идет речь? 

В Мишне читаем: 

Дабы избежать подозрений, шехиту делают так, чтобы кровь животного (из надреза) не лилась в море или реку. 

Это разрешается лишь в тех случаях, когда шехиту производят на корабле. 

При шехите не собирают кровь животного в сосуд. 

Допускается, чтобы кровь животного во время шехиты (из надреза) лилась в яму с водой. 

Но если яма - пуста, проливать кровь в нее при шехите запрещается. 

В этом пункте Мишна предусматривает особую ситуацию. 

Если человек делает шехиту во дворе собственного дома, он вправе вырыть для стока крови специальную яму (чтобы не запачкать двор). Но при 
этом шехиту он должен производить не прямо над ямой, а на небольшом расстоянии от нее. Чтобы кровь стекала сначала на землю, а потом (по 
наклонной) - в яму. 

Если же шехиту совершают в специально отведенном для этого общественном месте (скажем, на рынке), яму для стока крови не роют… 

Талмуд последовательно, одно за другим, анализирует положения Мишны. 

Прочтение первого пункта порождает вопрос: о каких «подозрениях» здесь говорится? 

Увидев, как шехита делается над водой, - объясняют Учителя, - люди могут подумать, что на их глазах разворачивается сцена из какого-то ритуала 
идолопоклонников, и животное служит приношением неким духовным силам, создавшим якобы этот водоем (см. на сайте обзор листа 40). 

Но почему же тогда это не возбраняется на корабле? - спрашивает Талмуд. 

И сообщает: потому что во время плавания такие же действия шохета имеют практическое обоснование: он просто не хочет испачкать кровью 
животного корабельную палубу. 

С запретом собирать кровь животного во время шехиты в какой-либо сосуд - все ясно. Ведь это со всей очевидностью указывает на то, что 
осуществляется некая процедура приношения. А поскольку шехита реализуется вне территории Храма, большинство людей может сделать вывод: 
данное животное предназначается для приношения идолу. 

Но почему же тогда разрешается сливать при шехите кровь животного в яму с водой? - спрашивают Учителя. 

Исследовав ситуацию, Талмуд вносит принципиальное уточнение: вода в яме, чтобы не возникало ни малейших сомнений, должна быть мутной и 
грязной. А если она - прозрачна и чиста, сливать в нее кровь животного при шехите тоже нельзя. 

Тут возникает вопрос: почему не разрешается делать шехиту над пустой ямой? 

Потому что это, - объясняет Талмуд, - также может напоминать ритуал идолопоклонства. 

Каждому понятно, что человек стремиться поддерживать порядок в собственном дворе. Поэтому закон дозволяет ему к моменту шехиты, которую 
он производит возле дома, вырыть специальную яму, чтобы потом засыпать ее, и двор останется чистым. Но разве в общественном месте чистота не 
нужна? Почему, к примеру, на рынке ямы для стока крови при шехите рыть не рекомендуют? 

В общественных местах для шехиты, - дает пояснение Талмуд, - обычно выделяется особая площадка. Здесь все предусмотрено для удоб-
ства шохета и назначены люди, ответственные за уборку… 

В заключение рассматриваемой нами главы трактата Талмуд приводит еще одну Мишну, в которой сказано: 

Если человек сделал шехиту животному, предназначенному для приношения в Храме, вне азары (храмового двора), мясо этого животного не 
годится не только для процедуры приношения, но и для еды. 

Раби Шимон (Раби Шимон бар Йохай - великий Учитель Мишны, составитель книги Зоѓар; 2-й век) открывает в этом вопросе иную грань Истины. 

Мясо в данном случае, - говорит он, - можно есть. 

В чем же тут заключается проблема? 

Стремясь оградить людей от ошибок, Учителя вынесли постановление - запретить употреблять в пищу мясо зарезанного вне азары, отделенного для 
приношения животного, чтобы никто не подумал, что процедуру приношения, посвященного Всевышнему, можно осуществлять за пределами Храма. 

С точки зрения раби Шимона, использование мяса такого животного для еды еще не свидетельствует о том, что посвященные Творцу приношения 
разрешено осуществлять и за пределами храмовой территории… 
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